
Сотрудники МЧС Юго-Запад-
ного административного 
округа провели учения в шко-
ле № 7 на улице Кржижанов-
ского, 30. Во дворе учебного 
заведения выставили пять по-
жарных машин двух разных 
видов. 
— Первый вид предназначен 
для тушения возгораний, 
именно на таких пожарные 
прибывают на место проис-
шествия, — рассказывает за-
меститель начальника Управ-
ления гражданской защиты 
Управления МЧС по ЮЗАО, 
майор внутренней службы Ти-
мур Хасанов. — А вторые ма-
шины нужны для перекачива-
ния воды, ведь бывают круп-
ные пожары, где ее может не 
хватать. А насос, установлен-
ный в них, перекачивает воду 
по рукавам к экипажам, кото-
рые работают у возгорания.
А потом майор рассказывает 
о подручных средствах, кото-
рые необходимо иметь даже 
дома. Один из них — огнету-
шитель. Его показывает сер-
жант внутренней службы 
МЧС Александр Дронов.
— Вначале нужно выдернуть 
чеку, перевернуть огнетуши-
тель, поднять кран и струю на-
править на огонь, — расска-
зывает пожарный.
Затем спасатели показали, 
как отрабатывают тушение 
пожара. По легенде в школу 
на последний этаж пронесли 
взрывчатое вещество. Из окна 
верхнего этажа пошел дым, 
вместе с тем там находились 
люди и просили о помощи. 

К зданию оперативно приез-
жает пожарная машина, под-
нимает лестницу, на нее пере-
саживают людей и спускают 
вниз. Пожарные на второй 

машине ликвидируют возго-
рание и убирают в специаль-
ный ящик опасное взрывча-
тое химическое вещество. 
Вскоре огонь был потушен.

Силовые структуры проводят 
большую работу по обеспече-
нию безопасности, чтобы мо-
лодое поколение обучалось 
в нормальных условиях, от-

метил замести-
тель префекта 
ЮЗАО Анзор Али-
султанов. 
— У нас в округе на-
ходится 198 учеб-
ных заведений, 
пять из которых 
с круглосуточным 
пребыванием, — 
подчеркивает Ан-
зор Алисултанов. 
И ни в одном из 
них не произо-
шло чрезвычай-

ных происшествий за прошед-
ший учебный год. Все благо-
даря хорошо отработанной 
профилактике, подчеркнули 
сотрудники МЧС. 

Спасатели за прошедший 
учебный год провели более 
тысячи практических трени-
ровок по эвакуации с персо-
налом, школьниками и сту-
дентами, об этом рассказали 
в пресс-службе столичного 
Главка МЧС. В новом учебном 
году такая работа также будет 
проводиться регулярно. 
В пресс-службе ГУ МЧС по го-
роду Москве подчеркнули, что 
комплекс профилактических 
мероприятий позволил не до-
пустить гибели несовершен-
нолетних детей на пожарах 
в образовательных учрежде-
ниях. Кроме того, по результа-
там проведенной работы су-
щественно вырос уровень 
противопожарной защищен-
ности школ и других учебных 
учреждений.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера сотрудни-
ки МЧС провели 
учения по туше-
нию пожаров 
в школе. А также 
рассказали пе-
дагогам о прави-
лах безопасно-
сти в преддве-
рии учебного го-
да. «ВМ» узнала 
подробности.

Предприятия расширяют свое 
присутствие за рубежом
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
блоге рассказал, как столич-
ные компании выходят на за-
рубежные рынки. 

На долю столицы прихо-
дится пятая часть компа-  
ний-экспортеров в стране. 
Они поставляют продукцию 
в 167 стран мира, среди кото-
рых Китай, Индия, Турция, 
Белоруссия, Казахстан и дру-
гие. За рубежом востребова-
на продукция самых разных 
сфер — от легкой, пищевой 
и химической промышленно-
сти до кино и анимации, ме-
дицинских и информацион-
ных технологий.
— Чтобы больше московских 
компаний могли успешнее 
развивать бизнес, выходить 
на экспорт и продвигать свои 
товары, семь лет назад мы 
создали Московский экспорт-

ный центр — единое окно 
поддержки экспортеров, — 
написал в своем блоге Сергей 
Собянин.
Инструментами МЭЦ уже 
воспользовались более 17 ты-
сяч компаний. Свыше 1,5 ты-
сячи предприятий вышли на 
иностранные рынки, а общая 
сумма заключенных экспорт-
ных контрактов превысила 
108 миллиардов рублей.

— В последние годы перед на-
ми стоит задача по поддержке 
переориентации поставок на 
дружественные рынки и уста-
новлению деловых связей на 
новых направлениях. Экспор-
теры продолжают расширять 
присутствие на рынках дру-
жественных стран: объем 
поддержанного экспорта вы-
рос на 80 процентов за первое 
полугодие 2024 года в сравне-
нии с аналогичным периодом 
2023-го, — отметил Собянин.
Работа МЭЦ включает три 
ключевых направления: обу-
чение и развитие компетен-
ций специалистов компа-
ний, поддержка продвижения 
и продаж за рубежом и финан-
совые инструменты.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Активные горожане выберут 
лучшие летние бассейны
В проекте «Активный граж-
данин» стартовал опрос, по-
священный летним город-
ским бассейнам. Об этом вче-
ра сообщила за-
меститель мэра 
Москвы Наталья 
Сергунина
(на фото).

Этим летом бас-
сейны под откры-
тым небом обору-
довали на площад-
ках «Московских сезонов», 
в парках «Сокольники», «Дуб-
ки», «Красная Пресня» и дру-
гих. Они работают каж-
дый день. Посетителям до-
ступны шезлонги, зонтики, 
раздевалки, душевые кабины 
и кафе. При желании можно 

арендовать полотенце, при-
обрести одноразовые тапоч-
ки и надувные нарукавни-
ки. Вода в бассейнах всег-

да комфортной 
температуры: 29–
31 градус.
— В опросе пред-
ставлено свыше 
20 локаций в раз-
ных районах, из ко-
торых горожане 
выберут лучшие, — 
рассказала Ната-

лья Сергунина. — Отметить 
можно до пяти вариантов.
Одни из самых крупных бас-
сейнов находятся в парке 
50-летия Октября и ланд-
шафтном парке «Митино».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В музее-заповеднике «Остафьево» — «Русский Парнас» 30 августа откроется выставка 
«Дворянское воспитание. Обычаи и традиции». Там можно будет увидеть уникальные 
артефакты, принадлежавшие семьям Шереметевых и Юсуповых. 
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Готовы к учебному году
Столичные спасатели проводят профилактическую работу, 
снижая риск происшествий в школах и колледжах

СЕРГЕЙ БОЛГОВ
ВРИО НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ 
НАДЗОРНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
И ПРОФИЛАКТИЧЕСКОЙ РАБОТЫ ГУ МЧС 
РОССИИ ПО МОСКВЕ, ПОЛКОВНИК 
ВНУТРЕННЕЙ СЛУЖБЫ

В преддверии нового учебно-
го года Главным управлением 
МЧС по Москве во взаимодей-
ствии с Департаментами соци-
альной сферы правительства 
столицы реализуется необхо-
димый комплекс мероприя-
тий. Так, на учет взяты все 
объекты, на которых осущест-
вляется образовательная дея-
тельность. 
Перед новым учебным годом 
проведено около 4000 профи-
лактических и более 850 над-
зорных мероприятий, про-
верены все объекты образо-
вания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Для учащихся 
и педагогов 
проводят 
тренировки, 
эвакуации

28 августа. Сотрудник пожарно-спасательной части № 38, сержант внутренней службы Александр Дронов. Фото: Александр Кочубей

Технологии могут 
привлечь молодежь

В структуру Всероссийского казачьего 
общества сегодня входит 13 войск. 
Они расположены на территории 
77 субъектов России. В общей сложно-
сти в этой единой структуре объеди-
нены более 149 тысяч представителей 
казачества.
Мы также занимаемся объединением 
казачьей молодежи. В наших рядах на-
считывается около 171 тысячи ребят. 
Это учащиеся 32 казачьих кадетских 

корпусов и 26 высших учебных заведений, входящих в Ас-
социацию казачьих вузов. Для консолидации нашей мо-
лодежи День российского казачества — знаковое меро-
приятие, которое стоит популяризовать.
Современные казаки — это воины и труженики. В то же 
время они еще и носители культуры. И я говорю не только 
о чем-то традиционном: сегодня мы 
активно осмысляем и осваиваем ин-
новации. Мы ищем способы расска-
зать о нашей культуре с помощью со-
временных технологий. Например, 
в рамках мероприятия в саду «Эрми-
таж» гости смогут посетить VR-музей 
истории казачества. Здесь они узнают 
о вкладе казаков в победу в Великой 
Отечественной войне. Также посети-
тели благодаря современной техноло-
гии виртуальной реальности смогут 
изучить наши обряды. 
В качестве эксперимента мы еще под-
готовили симулятор, в котором гости 
попробуют рубку шашкой. Сегодня 
мы взаимодействуем с Федерацией фиджитал-спорта. 
Как один из вариантов сотрудничества рассматриваем 
объединить исторически близкую нам тематику рубки 
шашкой с современной кибердисциплиной. Они могли 
бы послужить хорошим подспорьем, которое заинтересу-
ет нашу молодежь изучать казачью культуру. Ведь, чтобы 
привлечь ее юных носителей, стоит уже сейчас начинать 
разговор на языке новых технологий.
Сегодня на линии боевого соприкосновения находятся 
18 600 казаков. Некоторые служат в составе постоянных 
подразделений, другие — в рядах наших добровольцев. Три 
тысячи из них награждены государственными наградами, 
а девять получили звание Героя Российской Федерации.

1 сентября в саду «Эрмитаж» развернется народ-
ное гулянье в честь Дня российского казачества. 
Гости узнают о его культуре, истории и попробуют 
традиционные блюда.

первый 
микрофон

ИГОРЬ 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОЮЗА КАЗАЧЬЕЙ 
МОЛОДЕЖИ 
РОССИИ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

это закон
В Кодексе об админи-
стративных правонару-
шениях есть статья «На-
рушение требований по-
жарной безопасности», 
по которой наказывают, 
если в организациях за-
хламлены эвакуационные 
выходы, отсутствуют ог-
нетушители, пожарные 
краны. Ответствен-
ность — предупреждение 
или наложение штрафа 
на граждан от 5 до 15 ты-
сяч рублей, на должност-
ных лиц — от 20 до 30 ты-
сяч рублей, на бизнес — 
от 40 до 60 тысяч рублей, 
на юридических лиц — 
от 300 до 400 тысяч руб-
лей.

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Самая вкусная битва. Лучшие 
шеф-повара устроили настоящую 
кулинарную баталию, чтобы 
определить достойнейшего ➔ СТР. 3

надо понимать

Меняем правила игры. 
Россия делает ставку на умных 
и самостоятельных лидеров 
государств Закавказья ➔ СТР. 5

гайд-парк

Запутавшийся в сети. 
За что придется отвечать создателю 
известного мессенджера 
Павлу Дурову ➔ СТР. 7

vm.ru
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А ты
записался 
на контрактную службу?

ПОДПИСКА2025
31 августа

и 1 сентября на ВДНХУспей 
подписаться 
и получить 
сувенир Индекс: П 7971
Информацию об организаторе мероприятия, о правилах 
его проведения, количестве призов или выигрышей 
порезультатам мероприятия, сроках, месте и порядке 
их получения узнавайте по тел . (499) 557-04-07

Реклама

МОСКОВСКИЙ МЕДИАФЕСТИВ
АЛЬ
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Коммунальные службы готовят 
городские объекты к празднику 
В преддверии Дня города 
прошли работы по промывке 
Крымского моста. О том, ка-
кие объекты приведут в по-
рядок к празднику, расска-
зал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков.

Заммэра сообщил, что запла-
нированы масштабные рабо-
ты по промывке около двух 
тысяч инженерных сооруже-
ний — мостов, тоннелей, под-
земных и надземных пеше-
ходных переходов, набереж-
ных, причалов, фонтанов 
и памятников. 
— Дополнительно обновим 
свыше 1,1 тысячи объектов 
городской инфраструкту-
ры, — добавил он.
Дорожные службы промоют 
знаки, информационные щи-
ты, указатели, буферы безо-
пасности, шумозащитные 

экраны, барьерные и пеше-
ходные ограждения. Петр Би-
рюков отметил, что в общей 
сложности в работах будут за-
действованы 500 сотрудников 
коммунальных служб и поряд-
ка 200 единиц техники.
Промывки инженерных со-
оружений проводятся по ут-
вержденному графику.
— Сейчас в соответствии 
с планом мы проводим про-
мывку Крымского моста, — 
рассказал старший произво-
дитель работ ГБУ «Гормост» 
Ибрагим Фидаров. — Объем 
работы по очистке зависит от 
размеров и особенностей кон-
струкции сооружений. 
Работы на Крымском мосту 
выполняла бригада из не-
скольких человек с примене-
нием специальной уборочной 
техники. Промывка моста от 
пыли и грязи производится 
специальным химическим 

средством, которое затем 
тщательно смывается водой 
под высоким давлением. 
Кстати, уборка моста прошла 
без перекрытия транспортно-
го и пешеходного движения.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
edit@vm.ru

Составлен народный рейтинг 
онкологических стационаров

Нацпроект помог предприятию 
увеличить выпуск продукции

Пациенты столичных онко-
логических клиник помогли 
определить лучшие стацио-
нары. Как сообщила вчера 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова, 
по итогам первого полугодия 
рейтинг возглавил онколо-
гический центр № 1 Больни-
цы имени Юдина.

Оценка стационаров строится 
на объективных показателях 
работы медучреждений 
и мнениях пациентов. В част-
ности, учитывают, насколько 
хорошо человек проинформи-
рован о результатах исследо-
ваний, ходе лечения, возмож-
ных осложнениях и других 
важных аспектах.
— В рейтинге представлены 
успехи московской онкологи-
ческой службы, — подчеркну-
ла Анастасия Ракова. — Это не 
только некий показатель ста-
туса, стимулирующий разви-
тие онкоклиник, но и возмож-
ность своевременно коррек-
тировать работу, учитывая 
мнение пациентов.

Так, в онкоцентре № 1 Боль-
ницы имени Юдина изменили 
подход к формированию так-
тики лечения: онкоконсилиу-
мы стали проводить быстрее, 
что позволило оперативнее 
назначать необходимые ис-
следования. Запись к специа-
листам стала удобнее.
— Также чаще стали приме-
няться телемедицинские тех-
нологии, — добавила заме-
ститель мэра. — Они позволя-
ют врачам получать консуль-
тации коллег и проводить 
приемы в онлайн-режиме.
Рейтинг онкостационаров 
опубликован на сайте Депар-
тамента здравоохранения 
Москвы. Согласно оценке па-
циентов, вторую строчку за-
нимает Московский клиниче-
ский научный центр имени 
Логинова, а на третьей распо-
ложились сразу три медуч-
реждения: Городская онко-
логическая больница № 62, 
многопрофильный клиниче-
ский центр «Коммунарка» 
и Больница имени Боткина.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Московская компания, про-
изводящая кормовые добав-
ки для сельскохозяйствен-
ных животных, ускорила вы-
пуск продукции на 23 про-
цента благодаря участию 
в нацпроекте. Вчера об этом 
сообщили в Департаменте 
экономической политики 
и развития Москвы. 

В ходе пилотного проекта 
компания оптимизировала 
производство кормовых доба-
вок, доля которых в выручке 
предприятия составляет бо-
лее половины. 
— С помощью специалистов 
регионального центра ком-
петенций Москвы в компа-
нии внедрили производ-
ственный анализ и стандар-
ты выполнения операций, 
а также автоматизировали 
ряд рабочих процессов, — 
уточнили в департаменте. — 
Это позволило сократить 
простои, снизить число тре-
бующихся доработок и уве-

личить загрузку производ-
ственного оборудования. 
Также участие в нацпроекте 
позволило предприятию по-
высить производительность 
труда за счет сокращения про-
изводственных издержек. Де-
сятерых сотрудников обучили 
методике бережливого произ-
водства, подготовили двух 
внутренних тренеров, кото-
рые распространят опыт на 
все направления деятельно-
сти компании. 
Напомним, нацпроект «Про-
изводительность труда» — ме-
ра господдержки бизнеса, ре-
ализуется за счет городского 
бюджета. Участники проекта 
увеличивают объемы произ-
водства и сокращают издерж-
ки без дополнительных за-
трат. В Москве нацпроект ре-
ализуют с начала 2022 года. 
До конца текущего года в нем 
смогут принять участие 
419 предприятий. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В районах Москворечье-
Сабурово, Нагатинский 
Затон, Орехово-Борисово 
Северное и Чертаново 
Центральное обновят 
до конца года 48 дворов. 
Средства от уличных плат-
ных парковок направля-
ются на благоуст ройство 
дворов и улиц по поруче-
нию мэра Москвы Сергея 
Собянина. До конца года 
в четырех районах ЮАО 
улучшат и отремонтируют 
тротуары. 

кстати

В Москве продолжается реа-
лизация программы стимули-
рования создания мест прило-
жения труда. По ее условиям 
девелопер получает льготу 
при переоформлении земель-
ного участка под жилищное 
строительство, если одновре-
менно с многоквартирным 
домом возведет коммерче-
ский или социальный объект, 
куда смогут трудоустроиться 
жители столицы. Уже постро-
ены новые школы, детские са-
ды, музей и другие объекты.
— Запустили программу 
в 2020 году, чтобы с помощью 
инвесторов строить социаль-
но и экономически важные 
объекты, а также создавать 
для москвичей рабочие места 
ближе к дому. Объем частных 
инвестиций в программу пре-
высит два триллиона рублей. 
На эти деньги построят свыше 
200 объектов, — привел дан-
ные Сергей Собянин.
В их числе — 20 промышлен-
ных комплексов и 67 офисных 
центров, 17 логистических 
парков и шесть центров инно-
ваций, 19 школ и 35 детских 
садов, 14 образовательных 
и четыре спортивных ком-
плекса, две поликлиники 
и один музей.

— После реализации всех про-
ектов найти работу недалеко 
от дома смогут более 281 ты-
сячи горожан, — рассказали 
в столичной мэрии.
Еще 22 объекта, включая во-
семь детских садов, шесть 
школ и три технопарка, уже 
готовы. Благодаря этому поя-
вилось около десяти тысяч но-
вых рабочих мест. 
Московские власти отмеча-
ют: строительство технопар-
ков не только способствует 
созданию комплексной и сба-
лансированной городской 
среды, но и дает возможности 
для развития бизнеса и его 
масштабирования, поддерж-
ки промышленности. 

Власти приводят пример: 
в промышленном парке «Бу-
тово» локализовался произво-
дитель изделий из картона. 
Соседями по промплощад-
ке стали разработчики воз-
духораспределительных уст-
ройств для систем вентиля-
ции и кондиционирования. 
Компания приобрела поме-
щение площадью более 
800 квадратных метров, что-
бы разместить там часть свое-
го металлообрабатывающего 
производства.
Еще одна строительно-про-
мышленная компания откры-
вает на территории парка 
конвейерные линии по изго-
товлению сантехнических 

и навесных модулей, а также 
сборке шахт-пакетов. Кроме 
того, на площадках промпар-
ка расположатся изготовите-
ли медицинского оборудова-
ния и профессиональной кос-
метики.
— Благодаря программе сти-
мулирования создания мест 
приложения труда в промыш-
ленном парке «Бутово» смогут 
трудоустроиться более 1,8 ты-
сячи человек, — отметил ми-
нистр правительства Москвы, 
глава Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики Анатолий Гарбузов.
Или другой пример. Площади 
технопарка «Крекшино» к мо-
менту его ввода в эксплуата-

цию в начале этого года пол-
ностью сдали в аренду. Там 
расположилось и современ-
ное швейное производство.
А высокотехнологичные ком-
пании, производящие изде-
лия медицинского назначе-
ния, оборудование и ком-
плектующие для металлурги-
ческой, нефтяной и газовой 
промышленности, заняли три 
корпуса технопарка «Алабу-
шево». Строительство его вто-
рой очереди завершат через 
два года. Благодаря этому раз-
вивающийся Зеленоград по-
лучит 2,5 тысячи мест прило-
жения труда. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Сергей Собянин: Инвесторы 
активно создают рабочие места
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин рассказал 
о том, как город-
ская программа 
помогает созда-
вать рабочие ме-
ста в шаговой до-
ступности. В ней 
активно участву-
ют инвесторы, 
вкладывающие 
средства в новые 
объекты. 

день мэра

17 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) посетил новое здание школы № 338 на 1,2 тысячи мест в Коммунарке (ТиНАО). В разных районах столицы строятся 
новые объекты — социальные и производственные. Инвесторы тоже участвуют в этом процессе, создавая таким образом дополнительные рабочие места

Эксперты научат, как сделать 
свой бизнес успешным
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) предоставляет раз-
личные бесплатные меры 
поддержки предпринимате-
лям столицы. Среди тех, кто 
построил свой бизнес вместе 
с МБМ, — москвичка Дарья 
Березенцева.

В настоящее время Дарья яв-
ляется управляющим партне-
ром в сети актерских школ для 
детей и подростков «Талан-
тино».
— Бизнес существует уже 
больше 13 лет, однако я при-
няла решение в нем участво-
вать примерно полтора года 
назад, — говорит она. — 
И буквально через небольшое 
время у меня открылись мои 
первые филиалы — в Ясеневе, 
в районе станции метро «До-
брынинская», а сейчас я от-
крываю уже третий филиал 
в одном из районов Северо-
Западного округа столицы.
Идея стать частью актерской 
школы «Талантино» пришла 
к Дарье Березенцевой не слу-
чайно.
— Уже 10 лет я вожу свою 
старшую дочь в эту актерскую 
школу. И когда-то я привела 
туда очень застенчивого ре-
бенка, а через совсем корот-
кое время увидела впечатляю-
щий прогресс. Занятия в ак-
терской школе преобразили 
мою дочь, — вспоминает Да-
рья. — И тогда я поняла, на-
сколько занятия актерским 
мастерством способны изме-
нить человека, помочь ему из-
бавиться от страхов и ком-
плексов, сделать уверенным 
в себе и раскрыть творческие 
таланты. 
Своим успешным опытом Да-
рья захотела поделиться 
с другими родителями, так, 
собственно, по ее словам, 
и появилась идея бизнеса, 

и тогда она впервые познако-
милась с программами под-
держки предпринимателей 
столицы.
— Это был проект «Малого 
бизнеса Москвы» «Мама 
в бизнесе 2.0». На протяже-
нии нескольких недель мы 
выполняли задания, получа-
ли наставления и советы, учи-
лись делать презентацию 
и защищали свой проект, — 
рассказывает Дарья. — Кста-
ти, советы действительно бы-
ли ценные и полезные, когда 
я их претворяла в жизнь, бы-
стро видела результат.
В рамках проекта Дарья Бе-
резенцева, помимо теорети-
ческих и практических зна-
ний от наставников проекта, 
получила еще один большой 
бонус.
— Я встретила огромное ко-
личество людей, созвучных 
мне, которые сталкиваются 
с теми же вопросами или за-
дачами, что и я, и которые 

ищут партнерства, — говорит 
она. — А еще во время проек-
та мы не только все познако-
мились, но и вступили во вза-
имовыгодное сотрудничество 
с другими мамами, у которых 
были свои проекты. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

30 января. Управляющий партнер сети актерских школ 
для детей и подростков «Талантино» Дарья Березенцева

Обновленные мостики, ведущие 
к ротонде, украсили парк

Мультимедийная экспозиция 
приобрела виртуальный формат

В парке «Яуза» отремонтиро-
вали четыре мостовых пере-
хода. Об этом вчера сообщил 
заместитель руководителя 
столичного Департамента 
капитального ремонта 
Владимир Алябьев.

Мостовые переходы, которые 
приводили в порядок, проло-
жены через протоки реки 
и ведут к одной из парковых 
достопримечательностей — 
беседке-ротонде «Храм Воз-
духа». 
— До начала работ было про-
ведено обследование, кото-
рое показало, что многие де-
тали мостовых конструкций 
находятся в неудовлетвори-
тельном состоянии. Часть де-
ревянных элементов рассох-
лась, другая — подгнила, ме-
таллические были поврежде-

ны коррозией, а бетонные 
ступеньки рассыпались, — 
перечислил обнаруженные 
специалистами повреждения 
Владимир Алябьев. — Чтобы 
не допустить ухудшения со-
стояния пешеходных мости-
ков и предотвратить аварий-
ную ситуацию, решили их ре-
конструировать.
Ремонтные работы прошли 
в рамках второго этапа благо-
устройства парка «Яуза». Спе-
циалисты демонтировали все 
старые конструкции, восста-
новили ступени, заменили 
деревянные элементы.
Как отметил Владимир Аля-
бьев, после окончания работ 
внешний вид мостиков стал 
соответствовать общей кон-
цепции оформления парка. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Мультимедийную экспози-
цию «Город будущего», 
представленную в «Зарядье» 
в рамках форума-фестиваля 
«Территория будущего. 
Москва 2030», теперь можно 
посмотреть онлайн. 

Онлайн-экскурсия доступна 
с любого устройства в фор-
мате 3D-тура. Теперь любой 
желающий, не выходя из до-
ма, может рассмотреть все 
объекты спортивных, обра-
зовательных и медицинских 
кластеров, современное жи-
лье, дороги, парки и набе-
режные. 
Как сообщается на официаль-
ном сайте мэра Москвы 
 mos.ru, в ходе виртуального 
тура можно почитать об осо-
бенностях разных мест, а так-
же узнать об основных на-

правлениях градостроитель-
ной деятельности Москвы. 
В ходе 3D-тура можно оценить 
масштаб и красоту разных ин-
новационных решений, пред-
ставленных на выставке стро-
ительной техники «Машины, 
создающие города», и в днев-
ное, и в ночное время. Также 
в рамках онлайн-экскурсии 
можно увидеть технику, кото-
рую применяют при строи-
тельстве метро, и уникальные 
арт-объекты Комплекса гра-
достроительной политики 
и строительства Москвы. 
Виртуальный тур доступен по 
ссылке: city2030.ru/. 
Увидеть мультимедийную 
экспозицию «Город будущего» 
непосредственно в парке «За-
рядье» можно до 8 сентября. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

история
Крымский мост соеди-
няет Зубовский бульвар 
с улицей Крымский Вал. 
Это первый подвесной 
мост в Москве, он был 
построен в 1938 году 
по проекту архитектора 
Александра Власова 
и инженера Бориса Кон-
стантинова. Входит 
в число объектов куль-
турного наследия сто-
лицы. 

С 9 по 13 сентября в Моск-
ве пройдет региональный 
этап федерального проек-
та «Мама-предпринима-
тель». Его цель — под-
держка женщин, желаю-
щих открыть или разви-
вать свое дело. Заявки 
можно подать до 2 сен-
тября. Оператором мо-
сковского этапа проекта 
выступит ГБУ «Малый 
бизнес Москвы».

справка

28 августа. Дорожный рабочий ГБУ «Гормост» Елена Рябинина специальным составом очищает 
стальные элементы Крымского моста. Фото: Александр Кочубей
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Молодежный театр представит новые 
имена и просветительские проекты
Вчера Российский академи-
ческий молодежный театр 
открыл 104-й сезон. Художе-
ственный руководитель 
Алексей Бородин и режиссер 
Марина Брусникина расска-
зали о премьерах и творче-
ских планах театра во время 
сбора труппы.

Около служебного входа в те-
атр на Малой Дмитровке ца-
рило оживление — собрались 
не только артисты, но и их по-
клонники, чтобы взять авто-
графы и первыми узнать, чем 
театр удивит публику в пред-
стоящем сезоне. 
Гостей и коллектив попривет-
ствовал Алексей Бородин.
— В этом году в наших рядах 
большое пополнение. К нам 
пришли восемь выпускников 
Щепкинского и Щукинского 
училищ, Школы-студии МХАТ 
и ГИТИСа, эти артисты уже 
включены в работу в моем 
спектакле «Усадьба Лани-
ных», премьера которого со-
стоится 20 сентября на Боль-
шой сцене, — начал свою речь 
Алексей Владимирович. — 
Уже в ноябре пройдет следую-
щая премьера на Большой 
сцене — режиссер Аля Ловян-
никова выпустит спектакль 
«Томасина» по повести Пола 
Гэллико, которого называют 
американским Андерсеном. 
Главный режиссер РАМТа Ма-
рина Брусникина продолжает 
работу над семейным спекта-
клем «Лето Господне» по ро-
ману Ивана Шмелева — это 
произведение будет поставле-
но в театре впервые. 
Над новыми спектаклями ра-
ботает и режиссер Алексей 
Бородин.
— Я взял две очень разные пье-
сы. Первая — испанского дра-
матурга, лауреата Нобелев-
ской премии Хасинто 
Бенавенте-и-Мартинеса «Игра 
интересов», этот спектакль 
можно будет увидеть на Боль-

шой сцене. Вторая пьеса «Ко-
нец пути» Роберта Седрика 
Шериффа — камерный спек-
такль, пока я ищу для него под-
ходящую площадку среди не-
скольких пространств в нашем 
историческом здании.
Помимо грандиозных пре-
мьер на Большой сцене РАМТ 
славится спектаклями малой 
формы, которые создают 
у зрителя ощущение сопри-
частности, дают возможность 
вести откровенный диалог 
о самых непростых вещах. Не 
забывает театр и о юных зри-
телях. Так, 7 сентября в не-
большом пространстве, пере-
деланном из репетиционного 
зала, «Черная комната», со-
стоится премьера спектакля 
«Мой первый бизнес» молодо-
го режиссера Ивана Панчина. 
Спектакль рассчитан на юных 
зрителей — это история о том, 
как отыскать в себе предпри-
нимательскую жилку.

— В этом же пространстве ре-
жиссер Олег Долин готовит 
следующую премьеру: спек-
такль «Остров Сахалин» по 
путевым заметкам Чехова, — 
рассказала Марина Брусники-
на. — Они показывают Анто-
на Павловича с совершенно 
неожиданной стороны.
На Маленькой сцене режис-
сер Алексей Золотовицкий 
создаст сценическую версию 
цикла очерков Дмитрия Дани-
лова «Пустые поезда» — это 
произведение будет поставле-
но в театре впервые. Также 
РАМТ продолжит цикл спек-
таклей о выдающихся лично-
стях под условным названием 
«Жизнь замечательных лю-
дей» — первой ласточкой 
в прошлом сезоне стала поста-
новка Екатерины Грантовой 
«Человек летающий» о твор-
честве Александра  Грина. 
Также РАМТ представит ре-
зультат работы творческой 

лаборатории «Универсальное 
детство».
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

28 августа. Главный режиссер Российского академического молодежного театра Марина 
Брусникина во время сбора труппы в преддверии открытия 104-го театрального сезона

Дети осваивают профессии 
машиниста, стрелочника
За летний сезон на Москов-
ской детской железной до-
роге (МДЖД) число пасса-
жиров выросло на шесть 
процентов. За три месяца 
юные железнодорожники 
провели 424 поезда.

Московская детская железная 
дорога, расположенная в под-
московном Кратове, уже мно-
жество лет популярна у воспи-
танников детских садов, тури-
стов из регионов, а также 
школьников, проводящих 
свои каникулы в лагерях, на 
детских базах, в оздорови-
тельных санаториях. 
За время проведения 
 87-го летнего эксплуатацион-
ного сезона было перевезено 
37 тысяч пассажиров. Роль же-
лезнодорожников на себя 
примерили 734 ребенка в воз-
расте от 12 до 17 лет. Они са-
мостоятельно обслуживали 

всю инфраструктуру путей 
и параллельно получили тео-
ретические и практические 
знания в профессии машини-
стов, дежурных по переездам, 
диспетчеров, кассиров, стре-
лочников, сцепщиков и по-
мощников машинистов.
— За три месяца молодые 
 машинисты перевезли на 
5,6 процента больше, чем за 
аналогичный период в про-
шлом году, — сообщает пресс-
служба МДЖД.
С момента основания детской 
железной дороги в 1937 году 
туда привлекалась молодежь. 
Большинство из них потом 
поступают в средние или выс-
шие учебные заведения и по-
полняют ряды специалистов 
и рабочих. 
Новый учебный год на МДЖД 
начнется 1 октября.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Подарки 
столичным 
школьникам
ВДНХ к новому учебном году
подготовила программу бес-
платных мероприятий 
для школьников. 

Так, в Лектории Дмитрий По-
бединский прочитает лекцию 
«Насколько огромна Вселен-
ная?», а космический психо-
лог Анна Юсупова порассуж-
дает на тему «Замкнутое про-
странство: поссориться нель-
зя договориться». В павильоне 
«Рабочий и колхозница» 
пройдут лекции по медицине, 
психологии, антропологии, 
физике и химии. 
— В Центре «Космонавтика 
и авиация» запланированы 
профориентационные школь-
ные экскурсии, также плани-
руется продолжение проекта 
«Космические классы», — до-
бавляет директор Департа-
мента музейно-выставочной 
деятельности ВДНХ Наталья 
Задорная. — В Музее славян-
ской письменности «Слово» 
для учеников младшей школы 
пройдет мероприятие «Про-
павшие буквы», а для школь-
ников старших классов прове-
дут занятие «В поисках вдох-
новения». 
Все мероприятия бесплатны, 
но нужна регистрация на сай-
те. Чтобы прийти на них всем 
классом, надо написать пись-
мо на почту ВДНХ и обсу-
дить дату.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Предприятия увеличили объемы 
выпуска лекарственных средств

Москвичей поблагодарили 
за участие в проверке системы

Самые интересные спортивные инициативы 
участников проекта получили поддержку властей

Марафон трудоустройства 
поможет найти работу

Выставка покажет связь между 
двумя поэтами разных эпох

Объем производства ле-
карств и медизделий в столи-
це в январе-июне этого года 
по сравнению с аналогичным 
периодом 2023-го 
вырос на 9,8 про-
цента. Об этом 
вчера сообщил за-
меститель мэра 
Москвы по вопро-
сам транспорта 
Максим Ликсутов 
(на фото).

В столице работает один из 
самых больших в России фар-
мацевтических кластеров. 
В него входят 13 компаний, 
часть из которых поставляют 
лекарства в медучреждения 
города по офсетным контрак-
там. Например, одно из пред-
приятий, выпускающих вак-
цины, открыло в Москве на-
учно-исс ледов ательский 
центр по разработке биопре-

паратов для лечения онко-
логических, аутоиммун-
ных и инфекционных заболе-
ваний.

— Город предлага-
ет промышленни-
кам инструменты 
поддержки, кото-
рые дают ряд пре-
ференций, — рас-
сказал Максим 
Ликсутов. — Такой 
подход позволяет 
компаниям эконо-

мить на налогах, чтобы кон-
центрироваться на модерни-
зации оборудования, расши-
рении ассортимента продук-
ции и рынков сбыта.
Так, компании, выпускающие 
фармацевтические субстан-
ции для производства разных 
лекарств, нарастили объем 
своей продукции в 2,6 раза.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Около 650 тысяч москвичей 
приняли участие в тестовом 
голосовании. Об этом сооб-
щили на заседании Об-
щественного штаба по на-
блюдению за выборами 
в Москве. 

Проверка цифровой системы 
проводится перед каждыми 
выборами, на которых при-
меняется дистанционное 
электронное голосование. 
В этом году участники тести-
рования отвечали на вопрос: 
«Должна ли Москва по приме-
ру других регионов принять 
собственный закон об обра-
щении с безнадзорными жи-
вотными?»
По словам руководителя Об-
щественного штаба Вадима 
Ковалева, 311 857 человек вы-
брали ответ: «Да, в нем нужно 
описать работу с безнадзор-
ными животными». 76 903 че-
ловека ответили отрицатель-
но. 154 175 человек выбрали 
ответ: «Да, в нем должны быть 
меры контроля агрессивных 
животных», а 60 669 участни-
ков тестирования ответили: 
«Да, в нем нужно учесть рабо-
ту с больными животными». 
За то, чтобы прописать в зако-
не работу только с конкретны-
ми видами животных, выска-
зались 38 768 человек. 
— В итоге проголосовали по-
рядка 650 тысяч человек, 
из них в формате дистанцион-

ного электронного голосова-
ния проголосовал 640 461 че-
ловек, и на бумаге — 1911 мо-
сквичей выразили свое мнение 
по данному вопросу, — сказал 
Вадим Ковалев. 
Начальник управления по со-
вершенствованию террито-
риального управления и раз-
витию смарт-проектов пра-
вительства Москвы Артем 
Костырко рассказал, что те-
стовое голосование прошло 
в штатном режиме. 
— Система электронного го-
лосования продемонстриро-
вала устойчивость к достаточ-
но высоким нагрузкам и спра-
вилась с проведенными нами 
стресс-тестами. Благодарю 
каждого москвича, который 
помог нам проверить систе-
му. Уверен, так же беспере-
бойно она будет работать 
и в дни выборов в сентябре, — 
сказал Артем Костырко. 
Выборы депутатов Москов-
ской городской думы пройдут 
в столице с 6 по 8 сентября. 
Избирателям будут доступны 
все виды волеизъявления. Для 
того чтобы проголосовать 
с помощью бумажного бюлле-
теня, избирателям нужно 
в срок до 2 сентября включи-
тельно подать соответствую-
щее заявление на mos.ru или 
в территориальной избира-
тельной комиссии. Если чело-
век изменит свое решение, то 
заявление можно отозвать — 
тоже до 2 сентября. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В Москве реализовано 
40 идей, которые предложи-
ли участники проекта «Мой 
спортивный район».

«Мой спортивный район» яв-
ляется одним из флагманских 
проектов Департамента спор-
та города Москвы. Его участ-
ником может стать каждый 
житель города, кто хочет вне-
сти собственные предложе-
ния и идеи по организации 
бесплатных тренировок 
и других мероприятий для 
взрослых и детей.
В адрес проекта поступило не-
мало предложений как по про-
ведению дворовых трениро-
вок, так и по улучшению Теле-
грам-канала и сайта проекта. 
Эксперты отобрали 40 лучших 
идей, которые и были реали-
зованы в столице.

Москву давно можно назвать 
одной большой территорией 
спорта, и свой статус спортив-
ной столицы она всячески 
поддерживает, продолжая 
развивать систему вовлече-
ния горожан в активный об-
раз жизни. Теперь в Москве по 
инициативе участников про-
екта «Мой спортивный рай-
он» будут проходить мастер-
классы по катанию на конь-
ках и лыжах, открытые тре-
нировки по баскетболу 
и настольному теннису, а так-
же занятия по подготовке 
к сдаче норм ГТО. 
— В последнее время в городе 
реализуется множество ини-
циатив, направленных на по-
пуляризацию здорового обра-
за жизни и создание комфорт-
ной спортивной инфраструк-
туры, — отмечает тренер 

хоккейной команды «Голья-
ново» Юрий Яхонин. 
Он считает, что стремление 
сделать каждый столичный 
двор практически полноцен-
ной площадкой для трениро-
вок — это важный шаг к тому, 
чтобы спорт стал доступным 
для всех горожан.
— Во дворах появляются тре-
нажеры, столы для настольно-
го тенниса, площадки для вор-
каута и зоны для активного 
отдыха, — отметил Юрий Яхо-
нин. — Такие изменения не 
только способствуют физиче-
скому развитию жителей, но 
и усиливают чувство общно-
сти и сплоченности в микро-
районах. И я, как человек, свя-
занный со спортом, поддер-
живаю это развитие.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

В специализированном цен-
тре занятости «Моя карьера» 
29 августа пройдет марафон 
трудоустройства «Карьера 
в мегаполисе». 

На мероприятии ведущие мо-
сковские работодатели из 
сферы услуг и промышленной 
отрасли представят как опыт-
ным, так и начинающим свой 
трудовой путь специалистам 
предложения для постоянно-
го трудоустройства. 
— Наши совместные меро-
приятия с работодателями — 
это уникальная возможность 
для соискателей не только уз-
нать о вакантных позициях 
и найти подходящую работу, 
но и получить консультацию 
карьерного эксперта по гра-
мотной самопрезентации, 
подготовке резюме и быстрой 
адаптации на рабочем месте. 

На марафоне трудоустройства 
«Карьера в мегаполисе» свы-
ше 30 столичных компаний из 
сферы услуг и промышленно-
сти представят более 3,5 тыся-
чи вакансий, — рассказал ди-
ректор службы занятости 
 населения Москвы, руководи-
тель центра «Профессии буду-
щего» Андрей Тарасов.
Актуальные вакансии предло-
жат особая экономическая 
зона «Технополис «Москва», 
парк «Зарядье», Мосэнерго, 
аэропорт Домодедово, Рос-
имущество и другие.
Центр «Моя карьера» располо-
жен по адресу: улица Сергия 
Радонежского, дом 1, строе-
ние 1. Марафон пройдет 
с 12:00 до 14:00. Для участия 
в мероприятии необходима 
регистрация.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Московском музее совре-
менного искусства откры-
лась новая выставка «Юби-
лейное «Юбилейного». 
Она посвящена стихотворе-
нию Владимира Маяковско-
го, которое он написал ровно 
век назад, в честь 125-летия 
со дня рождения поэта 
 Александра Пушкина.

Экспозиция открылась в рам-
ках специальной исследова-
тельской программы «Коллек-
ция. Точка обзора», которая 
знакомит зрителей с произве-
дениями, которые хранятся 
в фондах музея.
На выставке «Юбилейное 
«Юбилейного» гости смогут 
увидеть графические, живо-
писные и скульптурные изо-
бражения писателей.
— Посетителям представят 
работы художников Давида 

Бурлюка, Александра Родчен-
ко, Александра Козлова, Бо-
риса Суханова, Михаила Со-
колова, Андрея Вознесенско-
го, Зураба Церетели, Бориса 
Коржевского и других авто-
ров, — отмечают в музее.
Дополняют экспозицию из-
дания сочинений и копии ри-
сунков Владимира Маяков-
ского и Александра Пуш-
кина. Также гости смогут 
 увидеть фрагменты докумен-
тальных кинозаписей и пу-
бликаций в прессе, относя-
щихся  к 20-м годам прошлого 
столетия. 
Также организаторы специаль-
но к открытию выставки под-
готовили видеоинтервью с ис-
следователем Александром 
Лаврентьевым и маяковскове-
дом Мариной Красновой.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

В этот раз гости Манежной 
площади узнают, как гото-
вить калач с домашней буже-
ниной, буузы, царь-курник, 
чепалгаш с сыром и шпина-
том, куриное филе по-боярски 
на гриле, цветки бамии, мо-
сковский тартифлет и другие 
блюда.

На прилавке — рушники, на 
деревянных подносах — семь 
видов курников. У каждого 
своя история. Повара из 
Ростова-на-Дону решили 
удивлять москвичей и гостей 
столицы традиционным блю-
дом — семислойным пирогом 
с разными начинками. 
— Обратите внимание на ме-
ню, посмотрите. Каждый кур-
ник имеет свое название, — 
зазывает гостей к торговому 
шале представитель Ростова-
на-Дону Ирина Хасаева. 
Один из курников, представ-
ленных на фестивале, называ-
ется «Марфа Васильевна», 
в честь жены Ивана Грозного. 
— Она любила яблоки, томле-
ные с медом. В честь нее мы 
назвали курник с такими на-
чинками, — объясняет Ирина 
Хасаева. 
Кстати, к курникам всем вы-
давали бумажные короны. 
Московские предпринимате-
ли решили попотчевать го-
стей фестиваля блюдом, соз-

данным по рецептам Севера. 
В одном из шале на Манежной 
площади повар Сергей Гор-
деев готовит филе оленины 
с папоротником, лисичками 
и брусничным соусом. 
— Здорово, что есть еще и та-
кое вкусное дополнение, как 
якутский сиг. Словно не в цен-
тре Москвы, а на Севере, — 
поделился впечатлениями 
гость из Санкт-Петербурга 
Иван Шумов. 
Все конкурсные угощения го-
товятся из продуктов россий-
ского производства, каждое 
стоит 300 рублей. Ежедневно 
повара представляют свои 
блюда и на большой сцене.
— Готовить приходится бы-
стро, просто и доступно, — 
рассказывает участник га-
строномической недели из 
Москвы Василий Ушаков. — 
Люди после представления 
подходят, записывают рецепт.
Конкурсанты представляют 
не только оригинальные блю-
да, но и необычные оформле-

ния павильонов. К примеру, 
около домика под номером 10 
есть большие деревянные 
бочки, покрытые шкурами 
оленей. Шале по соседству 
можно отличить по фотогра-
фии Федора Шаляпина и лод-
ке. Ждут гостей фестивальной 
площади и кулинарные бит-
вы. Они проходят по выход-
ным. Зрители могут оценить 
работу поваров и выбрать по-
бедителя. 
В предстоящую субботу посе-
тителям предстоит выбирать 
между курицей гунбао с ара-
хисом и лапшой с бульоном, 
креветками и овощами, раме-
ном с говядиной и рисом кар-
ри с мясом и овощами, тонка-
цу из свинины и собой с море-
продуктами. На следующий 
день их ждут блюда, названия 
которых знакомы далеко не 
каждому: ропа вьеха — говя-
дина в пикантном соусе и ва-
ка-фрита — жареная говяди-
на, арроз кон пойо (рис с ово-
щами по латиноамерикан-

ски) с курицей в пряном соусе 
и конгри (рис с фасолью по-
кубински), зауэрбратен (жар-
кое по-немецки) с овощами 
и руладен (мясные рулеты) 
с маринованными огурцами.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Зрители кулинарных битв 
выберут лучшие блюда

На Манежной 
площади старто-
вала четвертая 
гастрономиче-
ская неделя. По-
вара из разных 
регионов стре-
мятся удивить 
москвичей свои-
ми блюдами. 

фестиваль

28 августа. Представитель Ростова-на-Дону Ирина Хасаева угощает гостей гастрономического фестиваля на Манежной площади пирогами-курниками. Вместе с известным 
на протяжении нескольких веков блюдом преподносят и корону. Фото: Василиса Чернявская

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ ГОРОДА

В первую неделю гости чаще 
всего выбирали дальнево-
сточные чебуреки и ломоть 
картофельного хлеба с олени-
ной, во вторую — дальнево-
сточный рыбацкий ломоть
с салатом из краба, а также пе-
репечи с фермерским сыром
и зеленым луком. Лучшими 
напрошлой неделе стали ми-
ни-чебуреки с крабом и кре-
ветками и сугудай из нельмы
с печеным картофелем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

выборы

РАМТ продолжит прос-
ветительский проект 
 «Театр+», направленный 
на популяризацию лите-
ратуры на сцене. В этом 
году программа будет 
 посвящена спектаклям 
«Усадьба Ланиных» 
и «Лето Господне» 
по произведениям писа-
телей Бориса Зайцева 
и Ивана Шмелева. Запла-
нированы творческие 
встречи с создателями 
спектакля, где зрители 
смогут задать вопросы 
режиссерам и артистам.

кстати
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Сбор гуманитарной помощи 
пострадавшим стал постоянным

Столичная школа № 1164 
вновь организовала сбор гу-
манитарной помощи. В тече-
ние трех августовских недель 
собирали самое необходимое 
для жителей Курской области: 
одежду для взрослых и детей 
разного возраста, продукты 
длительного хранения, шам-
пуни, гели для душа, кусковое 
и жидкое мыло, подгузники 
и косметику по уходу за ново-
рожденными.
— Считаю, что оставаться 
в стороне в такой ситуации 
нельзя, — отметила классный 
руководитель 8 «Л», учитель 
английского языка Наталия 
Серенко. — Сегодня тысячи се-
мей, бросив свои дома и квар-
тиры, находятся в пунктах вре-
менного размещения. Убегая 
от обстрелов и атак со стороны 
противника, не думали о ве-
щах. Лишь бы остаться живы-
ми. Мы должны сплотиться 
и помогать тем, кому это необ-
ходимо сегодня.
Ученицы 10 «А» класса при-
несли пакеты. В них — влаж-
ные салфетки, средства гигие-
ны для взрослых и детей. Раз-
гружать коробки помог учи-
тель иностранных языков 
Валентин Макаров.
— Собранную помощь рас-
сортируем, упакуем и отпра-
вим с волонтерами в Курскую 
область, — рассказал педагог.

Старшеклассники заботливо 
приклеивают на уже сформи-
рованные с гуманитарным 
грузом коробки таблички 
«Курску от московской школы 
№ 1164». Впереди у школьни-
ков — новый учебный год, но 
они думают не только о том, 
как сами сядут за парты, но 
и о том, в каких условиях бу-
дут учиться дети из пострадав-
шего региона.
— Мы понимаем, как тяжело 
тем, кто сейчас находится 
в Курской области. Сложно 
и нашим ребятам, защищаю-
щим Родину, находящимся на 
передовой, — отметила 
в свою очередь мама одной из 
школьниц Наргис Терциева.

Помощь в Курскую область 
поступает постоянно. Видно, 
что регионы не остались в сто-
роне. «ВМ» связалась с волон-
терами в пострадавшем реги-
оне. Добровольцы отмечают: 
не всегда хватает людей, но 
еще больше — часов сутках. 
Жители из разных городов 
и населенных пунктов объе-
динились, чтобы сортировать 
приходящую из разных регио-
нов страны гуманитарную по-
мощь. Среди них — Алена Ки-
селева из Подмосковья. В мир-
ной жизни — мама шестерых 
детей, оформитель детских 
праздников. Особое внима-
ние она уделяет снабжению 
семей с маленькими деть-

ми — на своем опыте знает, 
что мамам малышей очень 
нужны подгузники, а также 
средства ухода за кожей ново-
рожденных.
— В наборы кладем шампуни, 
влажные салфетки, полотен-
ца, чтобы пострадавшие мог-
ли иметь возможность под-
держивать свою гигиену, — 
отмечает волонтер.
Неравнодушные москвичи 
уверены: тем, кто остался без 
крова, очень важно чувство-
вать, что они не одни. Для уче-
ников, которые скоро должны 
пойти в школу, собирают раз-
ные канцелярские принад-
лежности. У ребят из ряда го-
родов и сел Курщины учебный 

год начнется в дистанцион-
ном формате, но ручки и ка-
рандаши им все равно пона-
добятся. 
— Никто не остается в сторо-
не! — отмечает координатор 
общественного движения 
«Безопасная столица» по Юж-
ному административному 
округу Москвы Александр Ли-
ханов.
Он и сам на днях помог доста-
вить большой конвой гумани-
тарной помощи в Курскую об-
ласть. Добавляет, что «своих 
не бросаем» — сегодня девиз 
каждого неравнодушного че-
ловека!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня столич-
ная школа 
№ 1164 отправ-
ляет в Курскую 
область собран-
ный гуманитар-
ный груз. По-
мощь направле-
на жителям 
пострадавшего 
от действий ВСУ 
региона. 

СВОи люди

Русские хакеры раскрыли данные 
тысяч украинских националистов 
Вчера группа RaHDit («Злые 
русские хакеры») выложила 
в интернет данные примерно 
7700 представителей обнов-
ленного нацистского полка 
«Азов»*.

В частности, они заявили, что 
это самый масштабный 
«слив» данных противника 
с момента запуска проекта 
«НемеZида» (объединения ИТ-
волонтеров, считающих, что 
возрождение нацизма недопу-
стимо. — «ВМ»). 
— «Азов» перенял традиции 
старого — здесь много наци-
стов, татуированных свасти-
кой, судимых, с отклонения-
ми. Ряд лиц ранее были обме-
няны как пленные и клятвен-
но уверяли окружающих, что 
завязали с нацизмом, но они 
встречаются в составе обнов-
ленной штатки и пошли вое-
вать повторно, — отметили 
представители группы. 
Если говорить подробнее про 
список украинских национа-

листов, то в нем, например, 
значатся стрелок в звании 
старшего сержанта из Дне-
пропетровска Артем Мотыга, 
оператор в звании рядового 
из штаба противотанкового 
батальона Анастасия Василь-
ченко, служащий полевого 
узла связи в звании младшего 
лейтенанта Артем Кекух с по-
зывным «Самурай» и коман-
дир отделения инженерно-са-
перного взвода в звании млад-
шего сержанта Андрей Мазур 
с позывным «Шмель».
Есть среди представителей на-
цистского батальона «Азов» 
и иностранные боевики. На-
пример, гражданин Швеции 
Матиас Густавссон, которого 
взяли в плен в Мариуполе два 
года назад и приговорили 
к смертной казни на террито-
рии ДНР, но в итоге обменяли 
на российского военнослужа-
щего. 
— Вероятно, добыть эти сведе-
ния помогли технические про-
блемы оборудования инфор-

мационных систем или неком-
петентность сотрудников, — 
говорит «ВМ» основатель 
столичного агентства интер-
нет-маркетинга Антон Поли-
лов. — Но зачастую все бывает 
прозаичнее: порой «глобаль-
ные взломы» — это просто по-
явившаяся возможность вот-
кнуть флеш-карту в компью-
тер для сбора данных. 
Кстати, в июне «Злые русские 
хакеры» опубликовали дан-
ные более 1,2 тысячи операто-
ров украинских беспилотни-
ков. В интернет попали сведе-
ния о штате 383-го отдельного 
полка дистанционно управля-
емых дронов ВСУ. По данным 
Следкома России, это подраз-
деление причастно к атаке 
аэродромов в Энгельсе Сара-
товской области и Дягилево 
Рязанской области. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

28 августа. Десятиклассницы Диана Афиркина (на первом плане) и Диана Сорокина приклеивают к коробкам с гуманитарной помощью таблички 
«Курску от московской школы № 1164». Собранный груз отправят уже сегодня. Фото: Василиса Чернявская

Дали отпор диверсантам
Рядовой Данила Кли-
мов (1) в составе штурмо-
вой группы проводил раз-
ведку с помощью БПЛА. 
Он выяснял, где враг рас-
ставил вооружение и спе-
циальную технику, в каком 
направлении перемещают-
ся вражеские группировки. 
Наблюдая за обстановкой, 
Климов обнаружил группу 
украинских националистов, 
которые пытались обойти 
позиции подразделений 
российских войск с фланга.
Рядовой оперативно сори-
ентировался, правильно 
оценил боевой и числен-
ный состав диверсантов, 
а затем передал все данные 
командиру штурмового 
подразделения. Эта ин-
формация помогла военно-
служащим грамотно пе-
регруппироваться и атако-
вать противника плотным 
огнем. 
Неожиданная атака рос-
сийских войск застала 
украинских боевиков вра-

сплох. В ходе боя группа 
диверсантов была ликви-
дирована.
Благодаря профессиона-
лизму и решительности ря-
дового Данилы Климова 
российским штурмовикам 
удалось не допустить по-
терь личного состава, 
вскрыть планы противника 
и уничтожить диверсион-
ную группу боевиков.

Вытеснили радикалов
Гвардии капитан Данил Се-
вальнев (2) командовал 
танковой ротой. Вместе 
с подчиненными он вытес-
нял боевиков ВСУ с зани-
маемых позиций, чтобы ос-
вободить населенный 
пункт. Уничтожив долго-
временные огневые точки 
противника, рота Севаль-
нева стремительно продви-
нулась вперед и прорвала 
оборону.
Данил в это время нахо-
дился в боевой машине. 
Умело маневрируя между 
противотанковыми заграж-
дениями и минными поля-
ми, установленными про-
тивником, Севальнев унич-
тожил две единицы техни-
ки и часть вражеской 
пехоты.
Развивая наступление, тан-
ковая рота сковала дей-
ствия обороняющихся ра-
дикалов. Благодаря этому 
основные силы батальон-
но-тактической группы 
прошли вглубь обороны 
врага. Танк гвардии капи-
тана Севальнева занял по-
зицию и открыл огонь. 
В ходе боя танк ВС РФ был 
поврежден. Офицер полу-
чил контузию, но его эки-
паж продолжил выполне-
ние задачи. По итогам боя 
населенный пункт был ос-
вобожден от вооруженных 
формирований украинских 
националистов. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

28 августа. Военнослужащие ВДВ во время занятий по тактической медицине в зоне проведения 
специальной военной операции. Инструкторы обучают солдат оказывать помощь раненым. 
Кстати, вчера специалисты медицинской службы ВС РФ отметили свой профессиональный праздник. 
В этот день военные медики получили награды от Министерства обороны РФ за мужество 
и профессионализм, проявленные в ходе выполнения задач по спасению бойцов на СВО. 

фотофакт

новости спецоперации

Враг не скроется
В Курской области продолжается проведение разведы-
вательно-поисковых действий по выявлению и унич-
тожению в лесных массивах диверсионных групп про-
тивника.
— За сутки пять военнослужащих ВСУ сдались в плен, — 
сообщили в Министерстве обороны России.
Всего на курском направлении ВСУ за сутки потеряли 
до 380 военных и 30 единиц бронетехники. 
— В том числе танк, боевая машина пехоты и 28 боевых 
бронированных машин, шесть артиллерийских орудий, 
три миномета и девять автомобилей, — уточнили в обо-
ронном ведомстве. 
■
Освободили населенный пункт
Российские войска освободили населенный пункт 
Камышевка в ДНР. Об этом сообщили в Минобороны 
России.
— Подразделения группировки войск «Центр» активными 
действиями освободили населенный пункт Камышевка 
Донецкой Народной Республики и продолжают продви-
жение в глубину обороны противника, — отметили в Ми-
нистерстве обороны.
Камышевка — это часть очеретинского плацдарма, кото-
рый бойцы могут использовать для наступления на сосед-
ние населенные пункты — Курахово, Селидово, Мирно-
град и Новогродовку.
■
Достигнем поставленных целей
Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков про-
комментировал слова Владимира Зеленского о наличии 
у Киева «плана победы над Россией».
— Не первый раз мы слышим такие заявления от предста-
вителей киевского режима. Мы отдаем себе отчет в сущ-
ности его. Мы продолжаем нашу специальную военную 
операцию и достигнем всех поставленных целей, — отме-
тил Песков.
Он также добавил, что в настоящее время никаких пред-
посылок для переговоров по Украине нет.
■
Радикалам сложнее сдерживать натиск
В силовых структурах сообщили, что ВСУ не в силах сдер-
живать оборону в окрестностях Димитрова ДНР. Уточня-
ется, что наши подразделения фактически вплотную по-
дошли к этому населенному пункту.
■
Уничтожили группу террористов 
Российские военные уничтожили порядка 30 боеви-
ков украинского нацбатальона «Азов»*. Они сделали это, 
обманув противника и создав огневой мешок под Макеев-
кой в ЛНР. Радикалы планировали штурмовать населен-
ный пункт. Об этом рассказал военный эксперт Андрей 
Марочко.
— В ходе проведения разведывательной деятельности 
было установлено, что группа боевиков из 12-й бригады 
спецназначения «Азов»* планирует штурмовые действия 
северо-западнее населенного пункта Макеевка в ЛНР, — 
уточнил Андрей Марочко. — Исходя из полученной ин-
формации было принято решение о временном оставле-
нии нескольких передовых позиций в районе Нововодя-
ного для заманивания в них противника. Украинские бое-
вики повелись на уловку и, зайдя на наши позиции, 
попали в огневой мешок. 
Андрей Марочко добавил, что уцелевшие украинские на-
ционалисты вернулись обратно, на ранее занимаемые ими 
позиции.

* Признан террористической организацией и запрещен в РФ.

Когда тыл и фронт едины, 
армия непобедима

Участники волонтерского 
движения «Бригада ZOV» 
побывали в Курской и Белго-
родской областях. Добро-
вольцы передали гуманитар-
ную помощь бойцам и мест-
ным жителям.

Один из основателей группы 
«Бригада ZOV» Марианна Ба-
лагурова отметила, что они за 
неделю совершили четыре по-
ездки на приграничные тер-
ритории. 
— Первым пунктом стал го-
род Рыльск Курской области. 
Мы встретились с главой 
Рыльского района и местной 
добровольческой дружиной. 
Привезли им детекторы дро-
нов, средства радиоэлектрон-
ной борьбы (РЭБ), — объяс-
нила Марианна. — Помимо 
этого, у нас был корм для до-
машних животных.
По словам Балагуровой, в до-
полнение к этому в Рыльском 
районе участники движения 
встретились с подразделения-
ми военнослужащих. Штур-
мовики и пехотинцы расска-
зали, что быстро перемести-
лись на новые позиции и не 
успели взять достаточное ко-
личество необходимого снаб-

жения. Они передали им сред-
ства РЭБ и запасы продуктов.
— Оттуда мы сразу же напра-
вились в Шебекино Белгород-
ской области. Мы позаботи-
лись об экстренных службах. 
Для машин пожарных, сотруд-
ников МЧС и скорой помощи 
передали средства РЭБ. Вра-
жеские дроны намеренно 
бьют именно по транспорту 
экстренных служб. А они со-
вершают выезды без броне-
жилетов и касок. Мы даже от-
дали медикам свою защитную 
амуницию, — дополнила Ма-
рианна. — Главврач больни-
цы, которую мы снабдили 
устройством РЭБ, написала 
нам трогательное сообщение 
с благодарностью.
После возвращения в Москву 
волонтеры за сутки собрали 
100 продуктовых наборов 
и снова поехали в Рыльск уже 
к мирным жителям, в опасную 
зону прямо у самой границы.
Очередная поездка в Курскую 
область состоялась спустя не-
делю после первой. Участни-
ки движения вернулись 
в Рыльск с очередным грузом 
гуманитарной помощи.
— Мы собрали 250 готовых 
наборов, взяли две инвалид-

ные коляски для маломобиль-
ных, потому что больше всего 
там осталось именно их, — 
рассказала Марианна. — Пе-
редали помощь одной из жи-
тельниц села Рыльского райо-
на. Ей наверное, около 50 лет, 
у ее дочери ДЦП. В 2014 году 
они переехала в Курскую об-
ласть, бежала с Донбасса. 
И сейчас ей уже некуда идти. 
Я запомнила ее фразу: «Я уста-
ла бегать от войны, поэтому 
я останусь здесь».
Была еще бабушку 93 лет, ко-
торую зовут Надежда Стефа-
новна. Она тоже не планирует 
уезжать.
— Она живет с сыном и не-
весткой. У них небольшая па-
сека и другое хозяйство. Не-
смотря на то что по полям дро-
ны летают, они все равно ни-
куда не уходят. Она сказала: 
«Я еще немца помню», — от-
метила Марианна.
Руководитель группы отмеча-
ет, что их волонтерское дви-
жение небольшое. Однако 
многие производители тех же 
средств РЭБ отдают их в долг, 
потому что им верят и видят, 
что они помогают.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Август 2024 года. Слева направо: волонтер «Бригады ZOV» Драгана Паунович, глава Рыльского 
района Андрей Белоусов, сооснователь «Бригады ZOV» Марианна Балагурова и первый 
заместитель главы Рыльского района Дмитрий Дерюгин
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важно
Ресурсный центр «Мос-
волонтер» продолжает 
принимать гуманитарную 
помощь для жителей 
Курской области. Мо-
сквичи уже принесли 
много вещей, в том числе 
предметы личной гигие-
ны, продукты, одежду, 
удлинители, генераторы, 
канцтовары и другое. Все 
принесенное сначала 
проходит процедуру ре-
гистрации, а затем сор-
тировку по коробкам 
для отправки. 

*  Террористическая организация, 
запрещенная в России.
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— Логично. Свою нефть и продукты из нее 
Азербайджану нужно как-то вывозить. Прежде 
всего — в Европу. Вывезти танкером можно 
только через Россию — через Каспий, по Вол-
ге, — пояснил Виктор Кудрявцев. — Нам выго-
ден такой транзит, мы на нем заработаем.
По мнению эксперта, вполне возможны и сво-
повые сделки с самой нефтью.
— Эта схема давно работает. Ну, например, Ка-
захстан продает нефть в Евросоюз. Но на самом 
деле она российская. Или мы под видом араб-
ской нефти гоним в ЕС нашу, а арабы под нашей 
маркой продают свою Китаю, — пояснил Вик-
тор Кудрявцев. — Европейцы все понимают, но 
покупают: российская нефть дешевле амери-
канской и арабской, потому что плечо доставки 
меньше. Теперь в эту схему, вполне возможно, 
встроится Азербайджан. 

При чем тут Франция
Политолог Григорий Савельев считает, что бук-
вально на наших глазах страны «расходятся по 
разным песочницам» и Азербайджан выбрал 
нашу — российско-китайскую.
— Дело в том, что Армения, его соперник, уш-
ла на Запад и просит его защиты в противосто-
янии с Азербайджаном. Речь идет прежде все-
го о Франции, — пояснил эксперт. Политолог 

Газ всему голова

Владимир Путин приезжал в Азербайджан не 
один, а с очень представительной делегацией. 
В ходе переговоров «Газпром» и азербайджан-
ская SOCAR выразили «готовность к расшире-
нию партнерских отношений». 
— О подробностях, что логично, не сообщают, 
но, я думаю, речь может идти о своповой схеме. 
Газ из России поставляется в Азербайджан, а по-
том перепродается на европейских рынках че-
рез трубопровод «Баку — Тбилиси — Эрзурум». 
То есть в Турцию, а оттуда — в Европу, — рас-
сказывает Виктор Кудрявцев. — Я напомню: 
еще в 2022 году, как только ввели санкции 
и взорвали «Северные потоки», президент Тур-
ции Эрдоган говорил, что в его стране может 
появиться крупнейший в Европе газовый хаб. 
В смысле поставляют туда все, а торгует Турция. 
Вполне возможно, что-то похожее сейчас выри-
совывается. 
Эксперт напомнил, что с 1 января 2025 года 
Украина больше не будет качать российский газ 
в Европу, например в Венгрию, продлять кон-
тракт на транзит она не станет. Однако этим 
летом активно обсуждалась вариант: газ Укра-
ина по-прежнему прокачивает, но... уже не рос-
сийский, а азербайджанский. Эту информацию 
подтвердили как президент Азербайджана Али-
ев, так и президент Украины Зеленский. 
— Но у Азербайджана физически не хватит га-
за, чтобы заместить российские поставки в Ев-
ропу и при этом прокачивать прежние объемы 
в Турцию. Его газовое месторождение Шах Де-
низ — 2 не бездонная бочка, — пояснил Виктор 
Кудрявцев. — Велика вероятность, что газ из 
Украины в Европу будет качать Азербайджан, 
а мы свой газ — через Турцию. А уж как им рас-
порядятся турки — продадут или сами со-
жгут, — не наш вопрос. Есть и другой вариант. 
SOCAR станет официальным агентом «Газпро-
ма» и будет заказывать услуги по прокачке газа. 
Например, у той же Украины. Формально услу-
ги по транзиту заказывает SOCAR, фактически 
качает «Газпром». И все довольны, все зараба-
тывают. 
Впрочем, не газом единым. Москва и Баку пла-
нируют совместное строительство танкеров 
класса «река-море» для транспортировки неф-
тепродуктов.

Гамбит — термин шахматный. В начале партии 
вы жертвуете фигурой, чтобы расчистить поле 
для маневра и выгодно развивать партию. По-
хоже, в Закавказье так и происходит.

Минус Армения и поддельный коньяк

Ненужной пешкой, по всей видимости, стала 
Армения. Премьер страны Никол Пашинян 
долго напрашивался. Армения, как известно, 
убрала российских пограничников из аэропор-
та Еревана и грозит удалить нашу военную базу 
из Гюмри. Никол Пашинян заявил, что готов 
вступить в ЕС «хоть сегодня», а армянские во-
енные проводят совместные учения с НАТО. 
И вот первый ответ. Около 90 процентов армян-
ских коньяков, которые представлены в рос-
сийских магазинах, оказались небезопасными 
для употребления. «В 177 из них, то есть 89 про-
центов — 9 из 10 образцов, — выявили наруше-
ния. А почти в половине обнаружили спирты 
невиноградного происхождения. То есть то, 
что, собственно, и делает напиток не конья-
ком», — говорится в сообщении на сайте меж-
дународной ассоциации «Антиконтрафакт».
— Показатели отклонения от нормы зашкали-
вают! — заявила гендиректор «Антиконтра-
факта» Кристина Скрипник. — Мы направили 
обращения в Генпрокуратуру, ФТС и Росалко-
гольтабакконтроль с просьбой принять меры 
по контролю за ввозимой алкогольной продук-
цией.
Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев рассуждает:
— Армения — страна очень маленькая: 2,3 мил-
лиона населения. А армянский коньяк можно 
найти в любом продуктовом магазине России. 
По идее, все население страны, включая стари-
ков и младенцев, должно круглый год зани-
маться виноделием, чтобы обеспечить такой 
объем. И то не обеспечит. Вывод очевиден: ко-
ньяк — поддельный. Вряд ли им можно отра-
виться, как каким-нибудь «Мистером Си-
дром», — мы бы знали о таких случаях. Но, оче-
видно, нам предлагают не коньяк, а некий 
спиртосодержащий напиток.
Как пояснил эксперт, поддельное спиртное из 
Армении — секрет Полишинеля.
— А вспомнили о нем по той же причине, по ка-
кой в свое время вспомнили о некачественном 
молдавском, а потом и грузинском винах. Ну, 
или о плохом «Боржоми», — рассуждает Ку-
дрявцев. — Маленькие виноградные республи-
ки, окружающие Россию, могут жить исключи-
тельно за счет экспорта на наш рынок фруктов, 
овощей и напитков. Если Армения не хочет 
с Россией сотрудничать, что ж — не будем. 
Ищите для поддельного коньяка другие рынка 
сбыта. Не удивлюсь, если мы скоро наложим на 
Армению «коньячные санкции, как в свое вре-
мя на вина из Грузии и Молдавии. 
Политолог Григорий Савельев уточняет:
— Вряд ли Россия будет с Пашиняном ссорить-
ся. Просто фокус внимания сместим на Азер-
байджан. Во-первых, его руководство к России 
лояльно. Во-вторых, Азербайджан — союзник 
куда более сильный, чем Армения, — и в воен-
ном, и в экономическом плане. В-третьих, и это 
сейчас главное, Азербайджан может помочь 
нам обходить санкции — по примеру того же 
Казахстана и Киргизии. 

Президент России Владимир Путин посетил Азербайджан, после чего эта страна подала заявку на вступление в БРИКС. Также Россия и Азербайджан договорились 
о сотрудничестве в газовой сфере. Велика вероятность, что российский газ будет продаваться при посредничестве Баку и торговля таким образом может обойти 

санкции. Также Россия готова стать посредником в мирном урегулировании между Грузией, Абхазией и Южной Осетией. А вот Армения остается в стороне.

19 августа 2024 года. Президент РФ Владимир Путин (справа) и президент Азербайджана Ильхам Алиев во время встречи в резиденции «Загульба». Эта встреча закончилась подписанием нескольких выгодных обеим странам соглашений

Россия меняет политику в Закавказье, делая ставку на умных и самостоятельных

Поле для маневра

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Запад хочет, 
но уже не может 
контролировать 
важный регион: 
сила влияния 
перетекла к нам 

Масштабная военно-политическая экспансия России на Северный Кавказ и в Закавказье началась в пер-
вой половине XVIII века. Итогом похода 1722–1723 годов, который организовал Петр I, стало взятие под 
контроль провинций Дербент (нынешний Дагестан) и Гилянь (нынешний Азербайджан). А в 1724 году 
в Константинополе был подписан мирный договор с Турцией о разделе сфер влияния в Закавказье. Одна-
ко это было лишь начало. В последующие десятилетия Россия взяла под контроль весь регион, полностью 
вытеснив оттуда Турцию и Иран. Все Закавказье было включено в состав России в качестве губерний. Это 
дало полный контроль на Каспийским и Черным морями и гарантировало безопасность территорий непо-
средственно России от Ирана и Турции. В результате революции 1917 года Россия серьезно ослабла, и ей 
пришлось уступить часть своих территорий Турции. А после «тихой» революции 1991 года Россия и вовсе 
потеряла Закавказье: Грузия, Армения, Азербайджан стали независимыми государствами. В итоге 
на какое-то время Азербайджан стал полностью ориентироваться на Турцию, Армения — на Россию, а Гру-
зия — на США. Сейчас, похоже, складывается новая геополитическая конфигурация: влияние России 
на регион усиливается.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА

напомнил о скандале на церемонии открытия 
Олимпиады в Париже. Комментаторы госу-
дарственного канала France 2 обвинили Азер-
байджан в столкновениях с Арменией, назва-
ли Армению другом Франции и отметили, что 
прошлый год запомнился армянскому народу 
потерей Нагорного Карабаха. А в Баку, в свою 
очередь, прошел первый Конгресс движений 
за независимость территорий, колонизиро-
ванных Францией. В нем участвовали более 
20 политических движений из Новой Каледо-
нии, Корсики, Полинезии, Карибских и Ан-
тильских островов.
— Мы делаем это, потому что действия Фран-
ции отвратительны, неприемлемы и должны 
быть прекращены. Они не имеют права влиять 
на судьбу этих людей. Эти страны расположены 
за тысячи километров от Франции, их пытают-
ся ассимилировать, оскорблять. В результате 
последних инцидентов в Новой Каледонии по-
гибли семь человек. Это произошло в результа-
те действий Франции и ее президента, — за-
явил Ильхам Алиев и пообещал помощь в борь-
бе колоний за независимость от Франции.
— И никто из европейцев Азербайджан не 
одернул, — добавил Григорий Савельев. — 
С Алиевым не хотят ссориться. У него — нефть 
и газ, причем дешевле американских. Вводить 
против Баку санкции — значит снова поднять 
цены на энергоресурсы. Никому это не надо, 
поэтому Азербайджан сейчас в сильной пози-
ции. А значит, с ним надо укреплять сотрудни-
чество. 

Грузинская мечта

Явно вышла из-под контроля Запада и Грузия. 
В этом году, несмотря на митинги и протесты 
оппозиции, парламент принял закон об ино-
агентах, ограничивающий действия НКО с за-
рубежным финансированием. Плюс Грузия не 
поддерживает антироссийские санкции, она 
отказалась открыть против нашей страны вто-
рой фронт и сейчас готовится к проведению 
парламентских выборов, которые состоятся 
26 октября. По прогнозу политологов, правя-
щая партия «Грузинская мечта» получит кон-
ституционное большинство и объявит осно-
ванную экс-президентом Михаилом Саакашви-
ли партию «Единое национальное движение» 
неконституционной.
— Для получения конституционного большин-
ства нам не хватает всего шести мандатов. Этот 
дефицит не выглядит критичным, его можно 
легко устранить, — заявил грузинский премьер 
Ираклий Кобахидзе.
Григорий Савельев считает, что Грузия успеш-
но выбирается из ловушки, куда ее загнал Саа-
кашвили.
— Я напомню: Саакашвили пришел к власти 
в результате классического майдана — так на-
зываемой революции роз. И бросился возвра-
щать утраченные территории. Аджарию и Ко-
дорское ущелье вернул. В 2008-м он напал на 
российских миротворцев в Южной Осетии, 
и началась пятидневная война, в результате ко-
торой его едва не свергли. Саакашвили рвался 
в ЕС и НАТО, но Грузию, понятно, туда не при-
няли. Зато он напрочь рассорился с Россией, 
а сейчас сидит в грузинской тюрьме сразу по 
нескольким обвинениям. В том числе — в убий-

стве, — пояснил эксперт. — Только сейчас 
очень-очень медленно Грузия восстанавливает 
свой суверенитет и нормальную жизнь в прин-
ципе. Это когда решения о будущем страны 
принимают не в Вашингтоне и Брюсселе, 
а в Тбилиси. 
По мнению эксперта, стране выгодно ориенти-
роваться на Россию, а не на ЕС.
— Евросоюз ничего дать Грузии не может. Ее 
продукцию он на свои рынки не пустит. А Рос-
сия — уже пускает: грузинское вино вернулось 
на прилавки и продается везде. Плюс Россия 
обеспечивает Грузию туристами.
В первой половине 2024 года Грузия заработа-
ла на туризме почти два миллиарда долларов — 
это исторический рекорд. Причем число тури-
стов из России практически сравнялось с чис-
лом отдыхающих в Грузии турок — 527 тысяч 
против 623 тысяч. 
— Добавим к этому, что миллионы грузин сей-
час живут и работают в России. А немалую 
часть заработанного направляют родственни-
кам в Грузию. И эти деньги тоже важны для 
страны — они стимулируют местную экономи-
ку, — пояснил Виктор Кудрявцев. — Ссориться 
с Россией, воевать против нее — как при Саа-
кашвили — это крайне глупо. С Россией выгод-
но дружить.
Григорий Савельев между тем убежден, что 
дружбы между нашими странами не будет.
— Главная проблема — территории. Абхазия 
и Южная Осетия находятся под российским 
протекторатом. Между тем Грузия считает их 
своими. Тут примерно как с Украиной. К ма-
ленькому грузинскому княжеству Россия в дав-
ние времена «пристегнула» земли, которыми 
оно никогда не владело. «Пристегнула» для 
удобства администрирования. Пока СССР су-
ществовал, все было нормально: страна одна, 
и власть в Москве. А как только СССР распался 
и власть переместилась в Тбилиси, эти террито-
рии отделились: осетины и абхазы — не грузи-
ны, это другие народы. И жить «под грузинами» 
они не хотят и не будут, — пояснил эксперт. 
И тем не менее надежда на урегулирование 
есть.
— Россия готова оказывать всестороннюю по-
мощь в развитии диалога между Тбилиси, Суху-
мом и Цхинвалом в целях установления проч-
ного мира и решения других накопившихся 
проблем в общем для них регионе, — заявила 
официальный представитель МИД РФ Мария 
Захарова.
Похоже, Россия в Закавказье свои позиции уси-
ливает. Тесное сотрудничество с Азербайджа-
ном, налаживание взаимодействия с Грузией 
после 16 лет холодной войны — это, конечно, 
дипломатический успех. Через какое-то время 
наверняка одумается и Армения. Трудно ей дру-
жить с Францией, которая за тысячи киломе-
тров, да еще и не предлагает ничего, кроме до-
брых слов. А на них далеко не уедешь. Грузины 
и азербайджанцы поняли, с кем им сотрудни-
чать выгодно. И армяне поймут.

За последний год рост торговли между 
Россией и Азербайджаном составил 17 про-
центов. Объем годового товарооборота до-
стиг четырех миллиардов долларов. Столь-
ко же — около четырех миллиардов — 
в азербайджанскую экономику инвестиро-
вали за год российские компании, в том 
числе — ресурсодобывающие. В Азербайд-
жане работает карта «Мир», а торговля 
между странами на 70 процентов ведется 
в национальных валютах. Столь высокий 
показатель говорит о том, что и азербайд-
жанцам нужны рубли — покупать в России 
то, что им нужно, и россияне будут исполь-
зовать манаты — для приобретения азер-
байджанских товаров. В Азербайджане 
действуют 300 школ, где изучают русский 
язык. Вскоре страны запустят Российско-
азербайджанский университет в Баку, соз-
дание и работу которого курирует Санкт-
Петербургский государственный универси-
тет (СПбГУ).

кстати

В середине мая 2023 года Россия отмени-
ла визовый режим для граждан Грузии, 
действовавший с 2000 года. А также отме-
нила запрет на прямое авиасообщение 
с Грузией, введенный в 2019 году. 
При этом у России и Грузии нет диплома-
тических отношений. Их в августе 2008 го-
да разорвала Грузия, поскольку Россия 
признала независимыми государствами 
Абхазию и Южную Осетию, которые Гру-
зия считает частью своей территории. 
Эта страна пытается вести самостоятель-
ную политику. В частности, в прошлом го-
ду она отказалась поставлять Украине 
оружие — ракетный комплекс «Бук» — 
и принимать участие в учениях НАТО. 
Даже прозападный президент Грузии Зу-
рабишвили сказала: «Наша страна нужна 
миру для стабильности, а не для второго 
фронта». Похоже, урок пятидневной вой-
ны с Россией пошел впрок.
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Электронный нос унюхает 
испорченное мясо

Древние памятники требуют бережного обращения 

Старший преподаватель Цен-
тра фотоники и фотонных ис-
следований Сколковского ин-
ститута науки и технологий 
(Сколтех) Федор Федоров от-
метил, что инновация состоит 
из линейки газовых сенсоров 
и имитирует обонятельную 
систему человека. При этом 
используются алгоритмы рас-
познавания образов, чтобы 
правильно определять све-
жесть продукта. Оказалось, 
что, в отличие от человеческо-
го носа, электронная версия 
позволяет распоз-
нать испорчен-
ность на более ран-
ней стадии.
— Предпосылки 
к развитию техно-
логии газоанализа-
торов типа «элек-
тронный нос» появились в ходе 
исследования функциониро-
вания обонятельной системы 
на примере млекопитающих. 
Мы подумали: если есть пони-
мание, как работают органы 
у живых организмов, то можно 
создать и их аналог, — расска-
зал Федоров. 
Работает «нос» почти как че-
ловеческий: он состоит из 
кросс-чувствительных сенсо-

ров (сенсоры, настроенные на 
распознавание нескольких 
веществ), которые оператив-
но реагируют на запах. Путем 
долгих экспериментов уче-
ные выяснили, что есть мо-
мент перехода мяса из свеже-
го состояния в несвежее, и на-
учили разработку его фикси-
ровать.
— Сенсоры имитируют наши 
рецепторы, а алгоритм — ра-
боту мозга. Естественно, 
«электронный нос» лишь по-
хож на настоящий обонятель-

ный анализатор. 
Однако сенсоры 
могут еще и чув-
ствовать соедине-
ния, не имеющие 
запаха, — отметил 
Федор Федоров. 
Кроме того, уче-

ные проводили эксперименты 
на разных видах мяса: из су-
пермаркета и с рынка. Товар 
из супермаркета портился не 
так быстро, как рыночный, 
так как на нем было меньше 
бактерий, которые потом на-
чинали размножаться. Одни 
из них — гнилостные, кото-
рые и приводят к порче мяса. 
— Сейчас мы работаем над ис-
пользованием «электронного 

носа» для анализа качества 
и свежести овощей и фруктов. 
Надеюсь, что скоро порадуем 
успешными результатами экс-
периментов, — заключил Фе-
дор Федоров.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Верстаки, всякого рода дере-
вянные заготовки, топоры 
с молотками, — вот «декора-
ции», над которыми уже более 
10 лет трудится мастер. Но 
главная его рабочая площадка 
откроется теперь только сле-
дующим летом, где-нибудь 
в Архангельской или Вологод-
ской области, где наметит 
фронт реставрационных ра-
бот архитектор Андрей Бодэ. 
Под его руководством уже  
удалось восстановить не-
сколько десятков памятни-
ков. А пока в наступающий 
осенне-зимний период ре-
ставратор-плотник будет 
здесь ваять «запасные части», 
чтобы потом в разобранном 
виде повезти их за тысячу ки-
лометров.  
К своей редкой профессии 
Дмитрий Ремнев шел окруж-
ным путем, пробовал себя 
в инженерах и параллельно 

начинал присматриваться 
еще с конца 1980-х годов к тем, 
кто занимался творчеством.  
— На субботниках в Москов-
ском архитектурном инсти-
туте (МАРХИ) собирались 
хорошие, умные компании. 
Тогда мы просто убирали му-
сор, но присутствовало ощу-
щение праздника 
труда. К плотниц-
кому делу пристра-
стился уже во вре-
мя дальних путе-
шествий, — вспо-
минает Дмитрий. 
Географию его по-
ездок можно сегод-
ня частично изучить по добы-
тым «сувенирам». Точно осы-
павшиеся лепестки, прилип-
ли к стенам лемешины, или 
лемехи (русская деревянная 
черепица для луковичных гла-
вок. — «ВМ») с маковок: Гри-
динской церкви Николая Чу-

дотворца, единственного де-
ревянного храма Соловецких 
островов, храмов карельских 
Кижей… Увы, даже водостой-
кие осиновые маковки живут 
от силы лет 40. 
Чтобы чудо деревянного зод-
чества не заканчивалось, 
как раз и нужны руки плотни-

ка-реставратора. 
Дмитрию Ремневу 
в тех далеких по-
ездках по Русскому 
Северу запали в ду-
шу и «волшебные» 
взмахи топора, 
и вновь «выращен-
ные» под бескрай-

ним синим небом деревянные 
луковичные главки. Древние 
мастера из бревен и ровные 
брусовые балки, и доски вы-
рубали одним топором. 
— Вот городчатый лемех, — 
демонстрирует он вырублен-
ную лесенкой деталь, — еще 

599 лемешин вырубим, и хва-
тит на одну главку. Да, ни пи-
лой, ни наждачным инстру-
ментом нельзя добиться необ-
ходимого «защитного» эффек-
та древесины. Только при 
поперечной рубке поры дре-
весины закрываются, и тогда 
ни снег, ни дождь, ни ветер ей 
не страшны. Отполированные 
снаружи непогодой маковки 
даже кажутся серебряными.
После нескольких лет заня-
тий, накопленного опыта 
в поездках и даже учебы в Кол-
ледже архитектуры, дизайна 
и реинжиниринга № 26 Рем-
нев точно знает: чтобы отре-
ставрировать  памятник дере-
вянного зодчества, необходи-
мо обратиться к знаниям пра-
прадедов, учитывать важно 
все их методики, в том числе 
и время заготовки дерева.
— Как-то в музейно-парко-
вом комплексе «Измайлово», 

года три назад, я увидел разо-
бранную деревянную мель-
ницу. Мимо нее, еще целой, 
не раз проходил, думал, что 
новодел. А как увидел бревна 
изнутри — замки, соедине-
ния, пазы продольные, — все 
сомнения отпали. Срублена 
она была топором согласно 
классическим русским тради-
циям. И так плохо на душе 
у меня стало. У кого подня-
лась рука на народное достоя-
ние? — объяснил Дмитрий 
Ремнев. 
В реставрации нуждаются 
многие деревянные памятни-
ки, а настоящих профессиона-
лов — плотников-реставрато-
ров не хватает. Ремнев готов 
обучать всех, даже девушек. 
Одно ограничение — острые 
инструменты доверяют толь-
ко совершеннолетним.  
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Ученые из Сколковского института науки и технологий изобрели 
прибор для оценки свежести мяса. «ВМ» узнала подробности.

В мастерской «Древоделы» при храме Преподобного Алексия в Садовниках, недалеко от станции метро «Коломенская», 
руками мастеров воссоздаются церковные купола. Редкой профессии обучает всех желающих Дмитрий Ремнев.

19 августа. Плотник-реставратор Дмитрий Ремнев показывает фотографию главки Никольской часовни деревни Гумарнаволок 
Республики Карелия, которую сам восстановил в мастерской при храме Преподобного Алексия. Фото: Анатолий Цымбалюк

Бумажный чек перерабатывают 
отдельно от макулатуры 

Посетителей экоцентра «Сбор-
ка» встречает администратор 
Михаил Литвинов. Он показы-
вает гостям, где находятся спе-
циальные баки, в которых на-
капливаются чеки и SAN-плас-
тик. Администратор проверя-
ет вторсырье на 
чистоту и соответ-
ствие требованиям 
переработчиков.
— На чеках не 
должно быть скре-
пок, скотча и гря-
зи. Часто приносят 
кувшины и фильтры из непод-
ходящего пластика, — объяс-
няет Литвинов. 
Чеки печатают на термобума-
ге, которая содержит бисфе-
нол А — это химическое веще-
ство, широко используемое 
в производстве прозрачной 
жесткой пластмассы, которая 
называется поликарбонат. 
Получается, что их нельзя 
сдать с обычной макулатурой. 
А вот SAN-пластик — матери-
ал другого типа. Из него дела-
ют фильтры для воды и емко-
сти для блендеров и соковы-
жималок.
— Это довольно редкий вид 
материала. Перерабатывать 

его тоже нужно, как и другие 
виды вторсырья. Вместо того 
чтобы отправить его сотни 
лет лежать на свалку или 
сжечь на мусоросжигатель-
ном заводе, правильнее будет 
превратить в новые изде-

лия, — отметила 
информационный 
менеджер Анаста-
сия Вялитова.
Волонтеры при-
влекаются для кон-
кретных задач. На-
пример, если нуж-

но подготовить фломастеры 
и ручки на переработку. Их 
следует рассортировать по ви-
дам пластика и удалить лиш-
ние детали. Если этого не де-
лать, то переработчик может 
не принять собранное.
Ежемесячно экоцентр посе-
щают около восьми тысяч че-
ловек. Это показывает, сколь-
ко жителей Москвы небезраз-
личны к судьбе города. Вот 
и Михаил Литвинов устроил-
ся в экоцентр, потому что не 
мог смириться с негативным 
влиянием человека на окру-
жающую среду. 
— Я начал с того, что сортиро-
вал отходы дома, старался ре-

же использовать одноразо-
вый пластик. Но хотелось при-
нести больше пользы, уже для 
города, — делится Михаил.
Свою миссию Литвинов сфор-
мулировал так: личным при-
мером доносить до макси-
мального количества людей 
то, что каждый может внести 
положительный вклад в чи-
стое будущее нашего города.
Похожего мнения придержи-
вается и Анастасия Вялитова. 
Сотрудники центра рассказы-
вают о важности формирова-
ния правильной культуры по-
требления школьникам и сту-
дентам.
— У населения должна быть 
сформирована экологическая 
культура. Для этого в «Сбор-
ке» открыт Музей рециклин-
га. Здесь мы разрушаем миф 
о бессмысленности раздель-
ного сбора отходов. Показы-
ваем, что именно на заводах 
производят из вторсырья, — 
дополнила Анастасия.
Музей открыт в рамках проек-
та «Точка ЭкоСборки» при 
поддержке грантов мэра Мо-
сквы.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Экоцентр «Сборка» начал принимать SAN-пластик, использующийся 
для фильтров-кувшинов, и бумажные чеки для переработки. 

На Бородинском поле заговорят пушки
На рассвете, когда первые лу-
чи солнца пробиваются 
сквозь плотные завесы утрен-
него тумана, Бородинское по-
ле оживает особым духом. Со-
всем скоро здесь пройдет мас-
штабная реконструкция Боро-
динской битвы — важного 
сражения, изменившего ход 
истории Отечественной вой-
ны 1812 года. А пока идет ак-
тивная подготовка. Палатки-
маркизы, стоящие около Ба-
тареи Раевского, создают ат-
мосферу полного погружения 
в историю. В одной из таких 
обустроился исполнительный 
директор Общероссийского 
общественного движения 
«РОСРЕКОН» Михаил Шмае-
вич. Он одет в форму полков-
ника первого полка карабине-
ра Великой армии. Обустрой-
ство палатки очень напоми-
нает обычный дом. Внутри 
есть стол, секретер, кресло 
и даже кровать. 
— Мы показываем, как могла 
бы выглядеть палатка старше-
го офицера того времени. На-
пример, в битвах на террито-
рии Франции или современ-
ной Европы они были оснаще-
ны лучше. Но на Бородинском 
поле такого не было — обозы 
с имуществом не поспевали за 
гвардией. Кавалерия обычно 
спала под лошадьми, а не на 
кроватях, — рассказывает 
Михаил Шмаевич. — Обозы 
сначала везли боеприпасы, 
еду и потом уже все осталь-
ное. Если на одном месте ар-
мия находилась 
долго, то обоз по-
спевал и доставлял 
больше нужных 
вещей. 
Подготовка к ме-
роприятию мас-
штабная. Музей 
«Бородинское по-
ле» вновь станет центром 
притяжения для всех, кто це-
нит величие русского народа 
и историю, — в этом году 
отмечается его 185-летний 
юбилей.
— Это один из самых первых 
музеев, созданных на полях 
сражений. Я считаю, что исто-
рию надо знать, помнить ее 
и сделать так, чтобы опреде-
ленные события больше не 
повторялись, —  рассказывает 
директор музея Игорь Корне-
ев. — Торжественные меро-
приятия пройдут на Бородин-

ском поле. Ожидается более 
1100 участников. Выступле-
ние завершится концертом 
Белгородской филармонии. 
Они исполнят торжествен-
ную увертюру Петра Ильича 
Чайковского «1812 год».

Будут представите-
ли Франции, Бель-
гии, Англии, Бело-
руссии, Китая. 
— Бородинский 
фестиваль — это 
очень красивое со-
бытие. Здесь мож-
но увидеть полки 

разных армий. Русские кава-
леристы выступят против 
французов, — рассказывает 
участник из Бельгии Жером 
Росс. — Для нас очень важно 
приехать сюда, потому что 
здесь у нас много друзей.
Представители Франции уча-
ствуют в фестивале «День Бо-
родина» регулярно.
— Я приехал в Россию впер-
вые в 1992 году и с тех пор бы-
ваю здесь часто, мне нравит-
ся — рассказывает участник 
из Франции Жан-Франсуа Ре-
ми-Нерис. 

После фестиваля он планиру-
ет приехать в Москву, посе-
тить театр, музеи.
— Очень важно, что меропри-
ятие посещают не только жи-
тели нашей страны, но и пред-
ставители иностранных госу-
дарств. Потому что в послед-
нее время в Европе забывают 

о том, что мы их частенько ос-
вобождали в разные истори-
ческие периоды, — дополнил 
Михаил Шмаевич.
В мероприятии примут уча-
стие около 170 лошадей. Уди-
вят гостей и пиротехниче-
ские эффекты: ружья и пуш-
ки будут стрелять словно на-
стоящие.
Фестиваль подготовлен Ми-
нистерством культуры РФ,  
музеем-заповедником «Боро-
динское поле», Общероссий-
ским общественным движе-
нием «РОСРЕКОН», Между-
народной военно-историче-
ской ассоциацией, а также 
администрацией города Мо-
жайска. 
Кроме того, в рамках меропри-
ятия пройдет модное дефиле 
«Красота минувших эпох», где  
реконструкторы представят 
элементы исторической одеж-
ды, костюмов XIX века. Прой-
дут и кавалерийские соревно-
вания: участники покажут 
владение пистолетом и клин-
ковым оружием.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

28 августа. Реконструкторы Невшательского батальона (слева направо) Дмитрий Голованов, Юлия 
и Николай Тимошенко готовятся к фестивалю «День Бородина». Фото: Анастасия Старостина 

12 августа. Старший преподаватель Центра фотоники и фотонных исследований Сколтеха Федор 
Федоров проверяет работу «электронного носа»

31 августа в военно-историческом музее-заповеднике «Бородинское поле» пройдет фестиваль 
«День Бородина». Корреспондент «ВМ» наблюдала за подготовкой.

28 августа. Экопросветитель Михаил Литвинов 
и информационный менеджер Анастасия Вялитова 
проводят сборку пластика. Фото: Екатерина Хорошилова

важно
На данный момент сто-
личная «Сборка» состо-
ит из нескольких пун-
ктов. Флагманский 
экоцентр, на площадке 
которого ежедневно 
принимают 65 фракций, 
работают Музей перера-
ботки, экомагазины 
и лекторий. Есть пункт 
приема 11 фракций 
вторсырья на Artplay. 
Открыты и «мини-Сбор-
ки» в разных районах 
столицы — «Зеленые 
кладовки». Часто прово-
дятся выездные акции 
приема вторсырья, суб-
ботники.

должен уметь
Плотник-реставратор 
объединят в себе две 
профессии — строителя 
и реставратора. Чтобы 
восстанавливать древ-
ние памятники деревян-
ного зодчества, необхо-
димо освоить навыки 
владения инструмента-
ми древних мастеров, та-
кими как топор, пазник, 
скобели, черта. Плотник-
реставратор, как и обыч-
ный мастер, должен ов-
ладеть приемами меха-
нической обработки 
древесины, уметь со-
ставлять чертежи и схе-
мы и разбираться в чу-
жих. Не обойтись 
без знаний и использо-
вания на практике основ 
точных наук (физики, ма-
тематики). Важно знать 
особенности разных 
пород дерева. Уникаль-
ность церквей Кижей 
в том, что они построены 
без единого гвоздя.

интересно
В ходе военно-истори-
ческой реконструкции 
боевых эпизодов Боро-
динского сражения сой-
дутся две армии. Рус-
ская пехота и артилле-
рия отразят атаки фран-
цузской кавалерии. 
Динамичные батальные 
сцены будут сопрово-
ждаться комментарием 
диктора. В завершение 
фестиваля участники 
клубов исторической ре-
конструкции проходят 
марш-парадом под ова-
ции зрителей.

топ-2

Открытия 
Сколтеха
■ Исследователи 
из Сколтеха с другими 
учеными нашли матери-
ал, способный собрать 
в себе большое количе-
ство водорода. Откры-
тие можно использовать 
в качестве эффективно-
го экологического то-
плива.
■ Ученые из Сколтеха 
совместно с коллегами 
из банка разработали 
ИИ-модели, предназна-
ченные для прогнозиро-
вания засух по климати-
ческим данным. 

среда обитания

дело техники

есть такая
работа

машина
времени

ТИ
М
УР

 С
АБ
И
РО
В



7Гайд-паркВечерняя Москва 29 августа 2024 года № 161 (29812) vm.ru

Присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии, присланные на адрес edit@vm.ru, будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Два апостола «свободы»: 
Петр и Павел

Заветных ключей нет 
даже у основателя сети Французы помогают 

украинским спецслужбам 
Пытаются взять важный 
ресурс под контроль

России хотят поменять картину мира

Судьба — девушка с юмором. Любит 
рифмовать. Помните сумасшедшего 
художника-акциониста Петра Пав-
ленского? Ну который в ходе акции 
«Шов» зашил себе рот и два часа стоял 
в одиночном пикете у Казанского со-
бора в Санкт-Петербурге — поддержи-
вал группу Pussy Riot. Запад парню 
рукоплескал: какой молодец — с кро-
вавым режимом борется! 
В 2018-м он так же рукопле-
скал Дурову, который отка-
зал российским властям 
в блокировке группы экс-
тремистов в «Телеграм». 
И вот оба оказались в Па-
риже. И вновь судьбы со-
шлись: оба попали в тюрь-
му. Павленский поджег 
дверь здания французского 
центробанка — как когда-
то запалил дверь приемной 
ФСБ на Лубянке. И что? 
У нас его оштрафовали 
и выпустили. А во Фран-
ции — осудили на три года! Ибо под-
жигать что-то в Москве — это «акцио-
низм», а в Париже — вандализм. Сей-
час Павленский на свободе, живет 
в выселенном и самозахваченном до-
ме, еду добывает в магазинах — вору-
ет, как сам пояснил в интервью одно-
му немецкому изданию. Теперь Павел 
Дуров. Ну просто Библия: Петр и Па-
вел. Два апостола свободы. Сейчас 
французская полиция обвиняет Дуро-
ва в том, за что западная обществен-
ность в 2018 году рукоплескала: не да-
вал государству вмешиваться в дея-
тельность мессенджера-соцсети. Суть 

французских претензий: соучастие 
в торговле наркотиками, преступле-
ниях против детей и мошенничестве 
из-за отсутствия модерации в мессен-
джере. Так что бизнесмену гипотети-
чески может грозить до 20 лет заклю-
чения. О как! Что в России «свобода 
слова», то во Франции — наркоторгов-
ля и педофилия. Тут можно, конечно, 

прочитать мантру о двой-
ных стандартах, но я не бу-
ду. Ибо суть произошедше-
го с Дуровым глубже. В со-
временном мире, увы, уже 
нельзя быть независимым. 
Ведь именно независи-
мость, неангажирован-
ность своих ресурсов всег-
да декларировал Павел. 
Поэтому, кстати, и сеть 
«ВКонтакте» продал: не до-
пущу, мол, над ней никако-
го контроля. Покупайте 
и сами контролируйте. 
И вот он снова наступает 

на грабли, теперь уже с «Телеграм». 
Не понял парень в свое время, что или 
сотрудничаешь со спецслужбами 
и «сливаешь» им информацию о поль-
зователях — как Цукерберг, или си-
дишь в тюрьме. Разделился мир. За-
прещенные в нашей стране западные 
соцсети проходят жесткую модера-
цию. За каждой из них — свои полити-
ческие силы. И не может «Телеграм», 
где уже под миллиард пользователей, 
быть как герой мультика «Каникулы 
в Простоквашино» — сам по себе 
мальчик. Таких мальчиков уже не 
бывает.

Как только Павла Дурова «закрыли», 
в соцсетях поднялась паника. Дескать, 
нужно срочно «чистить» свои аккаун-
ты в «Телеграм», удалять ненужную 
информацию, но прежде всего — ча-
ты. Это полная ерунда. Начнем с того, 
что о «Телеграм» есть два глобальных 
мифа. Первый: этот мессенджер «сли-
вает» данные в ФСБ. Второй: «Теле-
грам» абсолютно безопасен. Что инте-
ресно, первому мифу верят 
даже французские спец-
службы. Ведь Дуров спо-
койно путешествовал по 
Европе, но арестовали его 
только после того, как он 
прилетел из Азербайджа-
на, где находился в одно 
время с Владимиром Пути-
ным. Французы, я думаю, 
решили, что он о чем-то 
с российским президентом 
договаривался. Конечно, 
это глупость. Если бы Пу-
тин и Дуров встречались, 
да еще по какому-то непу-
бличному поводу, то об этом бы, по-
верьте, просто никто не узнал. Но вер-
немся к мифам. Дуров никому и ниче-
го не «сливает». Именно поэтому 
французская полиция его и задержа-
ла — чтоб наконец-то начал делиться 
ценной информацией. Если после пу-
бликаций в «Телеграм» кого-то штра-
фуют или возбуждают уголовное дело, 
то речь, обратите внимание, всегда 

идет о пабликах, то есть публичных 
каналах. Иными словами, когда чей-
то аккаунт превращается в СМИ. И ес-
ли в паблике кто-то, условно, разжига-
ет национальную рознь — не важно, 
в посте или комментарии к посту — то 
да, его вполне могут привлечь к ответ-
ственности. Ведь ты «разжигаешь» не 
у себя на кухне с другом, а публично. 
Следовательно, нарушаешь закон. Тут 

Дурову и «сливать» никого 
не надо — особо одаренные 
пользователи сами себя 
«сливают», высказывая 
экстремистские суждения 
публично. Что касается 
частной переписки, то 
здесь как раз все безопас-
но. Все, о чем переписыва-
ются люди в личных сооб-
щениях, тут же шифруется. 
Больше того, шифруется 
автоматически, и в приро-
де не существует никаких 
кодов, чтобы эти сообще-
ния расшифровать. Фран-

цузские власти зря пытаются заста-
вить Дурова предоставить данные пе-
реписки отдельных пользователей. Он 
сам не имеет к этим данным доступа. 
У него нет «ключей», способных пере-
писки расшифровать. А привлекать 
его за то, что в его соцсети порой пере-
писываются негодяи, глупо. «Теле-
грам» — лишь площадка для коммуни-
кации, и не более.

История с Дуровым очень подозри-
тельна. Претензии к нему у спецслужб 
были очень давно. Его не раз и не два 
пытались склонить к сотрудничеству, 
причем в разных странах. Но его ни-
когда не арестовывали. Почему аре-
стовали именно сейчас? Вполне воз-
можно, что все дело в Российской ар-
мии, которая активно «Телеграмом» 
пользуется. Мы начали и продолжаем 
СВО без цифровой закрытой связи. 
У ВСУ она есть, а у России, 
к сожалению, пока нет. Как 
координировать свои дей-
ствия, если враг тебя слы-
шит? Наши ребята стали 
использовать на фронте 
«Телеграм». Существуют 
закрытые телеграм-чаты 
в тактическом звене, с по-
мощью которых ведется 
руководство боем. Украин-
цы, конечно, это прекрас-
но знают. И французские 
спецслужбы тоже. Очевид-
но, что СБУ — служба безо-
пасности Украины — очень 
хотела бы получить доступ в те сегмен-
ты «Телеграм», с помощью которых мы 
воюем. Чтобы читать наши секретные 
чаты и понимать, где и как мы будем 
действовать. Если учесть, что Франция 
открыто Украину под держивает, от-
правляет ей оружие, боеприпасы, на-
емников, военных инструкторов, то, 
разумеется, поделиться с СБУ досту-
пом к военным чатам «Телеграм» — 
в ее интересах. Особенно сейчас, когда 
поставки оружия Украине истощают-
ся. Но ведь информация — тоже ору-
жие! А «склонять» бизнесменов к со-
трудничеству у Запада получается пре-
красно. Даже миллиардер Илон Маск 
не смог отказать Белому дому, когда 
его «попросили» обеспечить ВСУ на-
дежной связью с помощью его систе-
мы «Старлинк». Откажешься — поте-
ряешь бизнес. Ну и Дурова, возможно, 
сейчас шантажируют в подобном клю-

че. Плюс совершенно надуманные об-
винения по уголовным статьям — что-
бы не сомневался, на кого работать. 
Да, «Телеграм» в зоне спецоперации — 
уже не просто мессенджер. С помощью 
этого ресурса мы, волонтеры, собира-
ем и доставляем людям гуманитарную 
помощь. Для нас это главное средство 
координации работы. Если «Телегра-
ма» не будет, то лично я, например, 
даже не представляю, какой платфор-

мой для своей работы мы 
будем пользоваться. Тре-
тий момент: с «Телегра-
мом» активно работают не 
только военные и волонте-
ры, но еще и военблогеры. 
Эти люди рассказывают 
нашему обществу то, что 
в силу разных причин не 
могут рассказать офици-
альные лица. На военбло-
геров в «Телеграме» подпи-
саны миллионы наших со-
граждан. И не только на-
ших. Так что я очень 
надеюсь, что этот мессен-

джер останется тем же, чем он являет-
ся сейчас. «Телеграм» ценен, важен 
и крайне необходим! 

Уголовные обвинения, выдвинутые 
против Дурова, звучат наивно. Ведь 
совершенно очевидны две вещи. Пер-
вая: если злодеи — наркоторговцы, 
педофилы, террористы — водятся 
в «Телеграм», то есть они и в других 
мессенджерах. Так где уго-
ловные дела против, ска-
жем, Цукерберга? Второй 
момент: у «Телеграм» под 
миллиард пользователей. 
Очевидно, что часть из них 
нарушают закон. В любом 
человеческом сообществе 
есть, условно, пять процен-
тов людей, живущих не по 
законам. Но при чем здесь 
Дуров? Разумеется, дело 
против него сугубо полити-
ческое. Почему его откры-
ли? Первое: в последнее 
время мессенджеры пре-
вратились в огромные, планетарного 
масштаба, информационные плат-
формы. А кто владеет информацией, 
тот владеет миром. Поэтому «Теле-
грам» хотят взять под контроль. Вто-
рое: владелец «Телеграм» — русский. 
Он может не жить в России, может 
быть не согласен с российской вла-
стью, но он — русский и, следователь-
но, продукт нашего общества. А зна-
чит, и «Телеграм» — продукт труда 
Павла Дурова — русский мессенджер. 
И он, хотим мы этого или нет, будет не-
сти в мир русские нарративы, расска-
зывать о мире с точки зрения русско-
го. И вот этого, конечно, страны Запа-
да допустить не могут. Им это катего-
рически не нужно. Ни в коем случае! 
Мы, напомню, сто лет назад уже объ-
яснили мир с точки зрения России. 
И чуть ли не половина земного шара 

так прислушалась, что возникли соци-
алистические государства, закончил-
ся колониализм, а Запад в считаные 
годы лишился своей гегемонии, мир 
стал двуполярным. А теперь он и вовсе 
грозит стать многополярным. Именно 

поэтому в США, например, 
сейчас хотят взять под 
жесткий контроль свой сег-
мент соцсети «Тик-Ток». 
США не нужен мир глазами 
китайцев, они боятся тако-
го мира! С их точки зрения 
кругом должны быть за-
прещенные у нас «Фейс-
бук»* и «Инстаграм*», там 
все «как надо» . Так что за 
влияние на «Телеграм» они 
будут усиленно бороться. 
Удивляться тут нечему. Па-
вел Дуров стал фактически 
медиамагнатом, способ-

ным нести почти миллиардной ауди-
тории свою информацию. Ты, как че-
ловек влиятельный, либо в одном, ли-
бо в другом лагере. Дурову придется 
сделать выбор.

Сразу после задержания Ду-
рова возникла масса конспи-
рологических версий. Одна 
из них такова: дескать, фран-
цузским властям он сдался 
сам, чтобы не попасть под 
арест в США, где на него тоже 
«точат зуб». Мол, с француз-
ским правосудием будет куда 
проще договориться, чем 
с американским. Ну-ну. Ос-
нователь «Викиликс» Джули-
ан Ассанж пытался пойти по 
такому пути и «отсидеться 
в Европе». Не очень-то ему 
сладко пришлось. На самом деле, право-
судие тут вообще ни при чем. Задержа-
ние Дурова — это не про закон, а про по-
литику. А Макрон — не меньший, а мо-
жет, даже больший ненавистник Рос-
сии, чем Байден. К тому же у него для 
ненависти есть свежий повод: Россия 

выдавила Францию из Запад-
ной Африки, с ее традицион-
ной вотчины. Гадать, почему 
французы задержали Дуро-
ва, можно долго, но, я думаю, 
первая же приходящая на ум 
причина — самая верная. 
Они хотят ключи от «Телегра-
ма». Зачем? А затем, что этот 
мессенджер — один из самых 
популярных в России. В на-
шей стране, обратите внима-
ние, число мессенджеров, 
которыми пользуются люди, 
не слишком велико. По дан-

ным за апрель этого года, российская 
аудитория «Телеграма» — 85 млн поль-
зователей. Это больше половины жите-
лей страны в целом. А если взять число 
россиян, ежедневно пользующихся ин-
тернетом, то доля подписчиков «Теле-
грама» — уже около 70 процентов. Поэ-

тому Запад в целом и Францию в частно-
сти интересуют две вещи. Первая — до-
ступ к перепискам отдельных людей. 
Прежде всего, конечно, принимающих 
решения. И вторая, более глобальная 
и важная задача — изменение информа-
ционной политики этой соцсети. Запад 
хочет на «Телеграм» влиять и таким об-
разом выстраивать через него в нашем 
сознании свою картину мира. Ведь в ре-
зультате чего формируется эта картина? 
Главным образом в результате исполь-
зования тех или иных информационных 
ресурсов. Если ты пользуешься, напри-
мер, украинскими СМИ, то быстро вы-
яснишь, что Россия уже проиграла и ско-
ро падет Владивосток. Задача Запада 
скромнее: создать у российской аудито-
рии чувство недоверия к власти, сни-
зить ее рейтинг. В идеале — добиться 
протестов населения. А уж повод они 
придумают. 

Сообщение от Запада
Владельца «Телеграм» Павла Дурова арестовали в Париже 24 августа по обвинению в терроризме, торговле наркотиками, мошенничестве 
и отмывании денег. Предъявленные Дурову обвинения представитель Кремля Дмитрий Песков назвал очень серьезными и требующими не менее 
серьезной доказательной базы. На момент подписания номера в печать Павел Дуров был освобожден из-под стражи для допроса. 
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Игорь Евгеньевич
Дуров не тянет до уровня Джули-
ана Ассанжа. Он все-таки бизнес-

мен, для которого главное — при-
быль. Чтобы сохранить бизнес, я ду-
маю, он даст доступ к шифрам «Теле-
грама» для заинтересованных лиц. 
А если шифров не существует, будет 
сотрудничать как-то еще.

Марина Михайловна
Я не понимаю суть претензий 
к Дурову. Если у него на площад-

ке переписывались какие-то нехоро-
шие люди, то он тут при чем? Давайте 
мэра Парижа в тюрьму посадим, пото-
му что в Париже живет много преступ-
ников, он их не контролирует. 

Комментарии

Василий
Совершенно очевидно, что все 
спецслужбы мира хотят иметь до-

ступ к перепискам граждан. Хотя бы 
отдельных — которые им интересны. 
Поэтому ждать от «Телеграм», что он 
останется девственно чистым и никому 
ничего не даст почитать, — наивно.

Валентина Сергеевна
Жалко парня. Жил бы в России, 
развивал бизнес, дружил с вла-

стями. И никто бы его в обиду не дал. 
Сам себя подставил. 

Ivan
Я даже не знал, что Павленский 
сейчас бомжует. Думал, уехал 

на Запад, хорошо живет, акции свои 
проводит. А он, оказывается, кормится 
тем, что украл... 

Виталий Федорович
Думаю, что Дуров заключит сдел-
ку со следствием. Вряд ли ради 

своих принципов, пусть они и вызыва-
ют уважение, он станет 20 лет сидеть 
в тюрьме. Скорее всего, расскажет, что 
от него хотят, и его отпустят.

Комментарии

Иван
Думаю, что сведения о гипотети-
ческой встрече Дурова с Путиным 

интересуют французов больше всего. 
С учетом нынешних геополитических 
реалий и увеличения роли соцсетей. 

Анна Гавриленко
Зря Дуров во Францию прилетел. 
У него офис в Дубае, сидел бы 

спокойно там: молод, сказочно богат, 
известен во всем мире. А теперь на ров-
ном месте возникла масса проблем.

Егор Витошин
Думаю, Дурова «уговаривают» 
мессенджер продать. В Штатах, 

между прочим, уговаривали китайцев 
продать «Тик-Ток». Соцсеть стала 
очень влиятельной, и ее захотели кон-
тролировать.

Ирина 
Жениться пора Дурову, вот что. 
Жена бы его отговорила от вся-

ких опрометчивых решений. У жен-
щин — интуиция!

Комментарии Егор
Удивительно: кроме Дурова, 
что — никто больше закрытую 

связь создать не мог? Тогда просто не-
понятно, почему такой талант и умение 
не использовали, никаких ответствен-
ных постов не предложили для общей 
пользы.

Helen
Если «Телеграм» перестанет быть 
надежным и безопасным спосо-

бом связи, от него многие просто отка-
жутся. И кто-то другой, а может, и сам 
Дуров, создаст новый мессенджер.

Комментарии
Елизавета

Странно, почему не арестовали, 
скажем, владельца «Тойоты»? 

Ведь на его джипах ездят исламские 
боевики! Куда смотрит французское 
правосудие?

Виталий Кулешов
Раньше люди воевали за плодо-
родные земли, потом — за день-

ги, а сейчас — за интернет. Удивитель-
ные настали времена!

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru
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Приложение «Телеграм» на экране смартфона, на втором плане — основатель этого приложения Павел Дуров. Известно, что «Телеграм» активно пользовались многие 
влиятельные люди. В том числе президент Франции Эмманюэль Макрон. Что, впрочем, не помешало Франции арестовать Павла Дурова. Фото 15 марта 2018 года 

*  «Фейсбук» и «Инстаграм» — социальные сети, принадлежащих компании Meta Platforms Inc., 
признаны в России экстремистскими организациями.
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Анастасия Толмачева, которая на Патриарших прудах заметила необычную, но уже очень популярную фотозону. У стены 
местного магазина собралась группа молодежи, они фотографируются на фоне надписи «Слушай свое сердце» и закрывают букву «е». Таким образом люди выража-
ют уважение и любовь к участникам специальной военной операции. Анастасия тоже решила проявить гражданскую позицию и присоединиться к флешмобу.
— Приятно встретить в центре Москвы так много патриотичной молодежи. Особенно на Патриарших прудах, ведь это место последние годы славилось только шум-
ными вечеринками, — рассказала «ВМ» Анастасия Толмачева. — Уверена, если кто-то из военных увидит наши фото в сети, им будет очень приятно. Так мы напо-
минаем, что, пока они защищают Родину, находясь на линии боевого соприкосновения, мы все поддерживаем их в тылу. Фото: Пелагия Замятина

Поэт своего 
поколения

В 1979 году — 45 лет назад ушел из 
жизни Константин Симонов. Он пи-
сал прозу (романы «Живые и мерт-
вые», «Солдатами не рождаются», 
«Последнее лето»), сочинял пьесы 
(самая известная — «Парень из наше-
го города»), сценарии, но в памяти 
народа остался как поэт. Стихотворе-
ние «Жди меня, и я вернусь» знала 
наизусть вся страна. Солдаты и офи-

церы вырезали его из газет, переписывали от руки. 
Константин Симонов был яркой личностью эпохи ста-
линского «Большого стиля». Неудобное с тогдашней точ-
ки зрения дворянское происхождение он искупал пре-
данностью делу партии, желанием везде успеть, личной 
храбростью. В 1936 году первые его стихи были опубли-
кованы в журналах «Молодая гвардия» и «Октябрь». Че-
рез три года он, уже как военный корреспондент, риско-
вал жизнью на Халхин-Голе, а после — с первых дней и до 
Победы — на фронтах Великой Отечественной. Симонов 
едва не погиб в 1941 году в бою под 
Могилевом, где советские бойцы 
уничтожили 39 немецких танков. 
В этом месте он завещал развеять 
свой прах. На камне с памятной та-
бличкой там и сегодня всегда лежат 
живые цветы.
Сталин относился к Симонову с сим-
патией, советовался с ним по литера-
турным вопросам. Симонов получал 
ордена, премии по литературе, редак-
тировал журнал «Новый мир» и «Лите-
ратурную газету». После войны ездил 
во Францию и Америку, убеждая из-
вестных писателей-эмигрантов вер-
нуться на родину. Константин Симо-
нов как один из руководителей Союза писателей деятель-
но участвовал в гонениях на «безродных космополитов», 
Анну Ахматову и Михаила Зощенко. На смерть вождя на-
родов откликнулся проникновенными стихами: «Нет 
слов таких, чтоб ими рассказать, // Как мы скорбим по 
Вас, // товарищ Сталин». 
Ему, впрочем, хватило мужества проанализировать свой 
жизненный путь в исповедальной книге «Глазами челове-
ка моего поколения». В годы хрущевской оттепели Симо-
нов однозначно выступил за, как тогда писали, «демокра-
тизацию нашей жизни», опубликовал восторженную ре-
цензию на повесть Солженицына «Один день Ивана Дени-
совича». Благодаря Симонову увидел свет роман Михаила 
Булгакова «Мастер и Маргарита», был переведен на рус-
ский язык и напечатан роман Хемингуэя «По ком звонит 
колокол». Он пробил в печать «непроходную» военную 
повесть Вячеслава Кондратьева «Сашка», ставшую замет-
ным явлением «лейтенантской прозы». Симонов был от-
крытым человеком — откликался на просьбы участников 
войны, защищал несправедливо обиженных, выступал 
против запретов спектаклей Театра на Таганке и «Совре-
менника». Он жил в сложное, трагическое время и, как 
мог, честно отражал его в своих произведениях. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

мнение

Блогеров-коучей
могут обязать 
получать лицензию. 
И как вам?

АНДРЕЙ КОВАЛЕВ 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я думаю, что просто заставить 
коучей получать лицензии не-
достаточно. Нужно действо-
вать более радикально, ведь 
эти «эксперты» наживаются 
на обычных людях. Они мо-
шенники, и никаким пожела-
ниями и стандартами мы не 
сделаем из них честных и по-
рядочных людей. Чтобы бо-
роться с таким явлением, важ-
но видеть корень проблемы. 
Сейчас каждый инфомошен-
ник может получить разреше-
ние и лицензию на свои курсы, 
но лучше от этого обществу не 
стало. Причем некоторые коу-
чи сидят в следственном изо-
ляторе, но их лицензии до сих 
пор не отозваны. Давно все 
эти мошенники должны си-
деть в тюрьме, но, к сожале-
нию, многие до сих пор про-
должают свою деятельность. 
А прекратить этот процесс — 
главная на сегодняшний день 
задача. 

ВЛАДИМИР КОМСОЛЕВ 
ЮРИСТ

Подобного рода блогеры, у ко-
торых зачастую есть большое 
количество подписчиков, без-
условно, несут ответствен-
ность за то, что они трансли-

руют на свою аудиторию. За 
их деятельностью ведется на-
блюдение, чтобы была воз-
можность корректировать 
информацию, которую они 
преподносят людям. Это дела-
ется и для того, чтобы приви-
вать обществу правильные 
ценности и нормы. Чтобы 
иметь большую аудиторию, 
нужно обладать сознательно-
стью и иметь определенные 
компетенции, потому что бло-
геры могут влиять на обще-
ственное мнение. За наруше-
ние определенных правил 
в интернете даже предусмо-
трена уголовная ответствен-
ность. Думаю, оформлены эти 
правила для коучей будут в ви-
де методичек и рекоменда-
ций: что стоит говорить, 
а что — нет. Каждый должен 
понимать, что есть законы, 
которые нужно соблюдать. 

НАТАЛИЯ УТКИНА
PRСПЕЦИАЛИСТ ПО РАБОТЕ
С БЛОГЕРАМИ

Следует отметить, что многие 
блогеры, обучающие профес-
сиям, сами стали инициатора-
ми получения официальных 
лицензий еще до государ-
ственной инициативы. Дело 
в том, что такой документ по-
зволяет им дороже продавать 
свои курсы, обосновывая экс-
пертность. Тем не менее, если 
регистрация станет офици-
альной для всех, мы можем 
потерять значительную долю 
«развлекательных» курсов, 
которые невозможно будет 

Блогеров и коучей могут обязать разрабатывать и утверждать свои курсы и тренинги 
по государственным стандартам российского образования, а также получать лицен-
зии. Такую инициативу предложил Рособрнадзор рабочей группе Госдумы после об-
суждения вопросов, связанных с информационным бизнесом. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

оцифровать по государствен-
ным стандартам обучения. 
В настоящее время люди вы-
бирают краткосрочные кур-
сы, где могут решить конкрет-
ную проблему или просто по-
пасть в коллектив единомыш-
ленников для общения или 
продажи своих услуг. Думаю, 
стандартизация онлайн-кур-
сов будет излишней, так как 
изначально все блогеры наце-
лены на производство в пер-
вую очередь развлекательно-
го контента, и пользователи 
соцсетей не воспринимают их 
на одном уровне с учебными 
заведениями.

АЛИНА МАКСИМОВА 
ПСИХОЛОГ

Коучи ведут свои курсы преи-
мущественно для продажи. 
И не факт, что новых стандар-
тов будут придерживаться все 
блогеры. Проблема в том, что 
правила могут быть только на 
бумаге. Конечно, хорошо, ес-
ли блогер, продающий какую-
то информацию, будет хотя 
бы понимать, какие есть тре-
бования на государственном 
уровне. Но я не уверена, что 
такая инициатива принесет 
свои плоды. Дело в том, что 
они, может, и распишут свой 
курс по стандартам, но прове-
сти его все равно могут по-
своему. Кроме того, человек 
сам несет ответственность за 
то, какую информацию он 
воспринимает всерьез. И если 
человеку, например, нужна 
психологическая помощь, то 
он должен обратиться к про-
фессионалу, а не к блогеру, 
который ведет психологиче-
ский курс. Взрослый и осоз-
нанный человек не полагает-
ся на контроль государства, 
а сам выбирает: читает отзы-
вы, узнает у знакомых и сам 
принимает решение.

Встреча
«19 инструментов 
увеличения личного 
дохода»

 Красные Ворота
Ул. Мясницкая, 46
Коворкинг
29 августа, 19:00, бесплатно
Бизнес-ментор из Санкт-
Петербурга расскажет гостям, 
какие существуют способы 
получения дохода и как полу-
чить больше денег при мини-
мальных вложениях. Участники 
мероприятия узнают истории 
людей, которым удалось увели-
чить свой доход в десятки раз. 
Кроме того, в результате встре-
чи гости смогут составить свой 
индивидуальный бизнес-план: 
эксперт поделится тактиками 
и схемами.

Мастер-класс
«Продвижение личного 
бренда с помощью 
видео»

 Ленинский проспект
5-й Донской пр-д, 15, стр. 5
Видеостудия «Мыслеслово»
31 августа, 16:00, бесплатно
На мероприятии гости узнают, 
какое одно видео им нужно 
создать, чтобы продвигать свой 
личный бренд и услуги. Мастер-
класс проводится очно, потому 
что эксперт будет разбирать 
ситуации гостей и давать 
по ним обратную связь. Кроме 
того, программа будет направ-
лена на знакомство участников 
между собой, поэтому орга-
низаторы предлагают заранее 
приготовить самопрезентацию. 

Новые связи необходимы 
для развития личного бренда!

Тренинг
«Публичные 
выступления»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера»
29 августа, 10:00, бесплатно
Мероприятие поможет тем, 
кому предстоит публичное 
выступление. На тренинге 
участникам расскажут, как 
структурировать речь и презен-
тацию о себе. Гостей познако-
мят с ораторскими приемами, 
позволяющими привлечь 
внимание аудитории. Конечно, 
не обойдут стороной и вопрос 
страха публичных выступлений: 
эксперты поделятся при-
емами, которые помогут унять 
волнение.

Лекция
«Как зарабатывать 
на видеоплатформах»

 Динамо
Ленинградский пр-т, 36, 
стр. 11
Коворкинг
29 августа, 18:00, бесплатно
Участники узнают, на каких 
видеоплатформах сегодня легче 
и эффективнее развиваться, как 
снимать короткие, но цепляю-
щие аудиторию ролики и какая 
стратегия поможет привлекать 
клиентов из социальных сетей. 
Лекция будет полезна пред-
принимателям, маркетологам 
и блогерам.

деловая афишаВрага сломили русская 
смекалка, сплоченность, отвага

80 лет назад, 29 августа 
1944 года, сокрушительным 
поражением немецко-фа-
шистской группы армий 
«Центр» завершилась мас-
штабная операция Красной 
армии «Багратион». Вместе 
с военным историком, канди-
датом исторических наук, 
профессором Виктором Пар-
шиным «ВМ» вспомнила ге-
роев этого сражения. 

До конца войны оставалось 
меньше года, но враг еще был 
очень силен. Историк отмеча-
ет, что серьезным потрясени-
ем для фашистов стала битва 
на Курской дуге. Под прикры-
тием «Восточного вала», мощ-
ных оборонительных рубе-
жей, созданных руками плен-
ных белорусов, враг надеялся 
отсидеться, выждать. Вермахт 
искал возможности перегово-
ров о сепаратном мире с союз-
никами СССР. Этим времен-
ным «затишьем» воспользо-
вались наши командующие. 
— Операция «Багратион» го-
товилась очень серьезно. Ка-
дровый армейский состав был 
значительно усилен. Трудно 
представить как, но были при-
влечены и скоординированы 

силы сразу четырех фрон-
тов —1-го Прибалтийского 
(под командованием генерала 
армии Ивана Баграмяна), 1-го 
(под командованием генерала 
армии Константина Рокоссов-
ского), 2-го (под командова-
нием генерала армии Георгия 
Захарова) и 3-го (под коман-
дованием генерала-полковни-
ка Ивана Черняховского) Бе-
лорусских, — отмечает Вик-
тор Паршин. 
Большую роль в успехе опера-
ции сыграла неожиданность 
наступления в Белоруссии, 
ведь создавалась видимость 
подготовки боевых действий 
на Украине. И даже там, где 
немцы были уверены в своей 

защищенности, а именно со 
стороны непролазных бело-
русских болот, прошли совет-
ские танки. Помогли партиза-
ны. Огромную поддержку на-
земным силам оказывала 
авиа ция. В самый разгар опе-
рации произошло еще одно со-
бытие, окончательно демора-
лизовавшее врага. 
— 17 июля на улицах Москвы 
состоялся парад побежден-
ных под названием «Большой 
вальс». В позорном строю по 
улицам столицы СССР прош-
ли более 40 тысяч пленных 
солдат и офицеров вермахта. 
Тем самым наше командова-
ние показывало, что война 
уже близка к завершению, — 
напоминает историк.
Более 1500 советских бойцов 
за участие в Белорусской опе-
рации были удостоены звания 
Героев СССР, многие посмерт-
но. Паршин отметил, что не-
давно узнал, что и его род-
ственник, младший лейте-
нант, летчик Василий Горш-
ков не вернулся с задания 
в ночь с 29 на 30 июня 1944 го-
да. Он отбомбил железнодо-
рожную станцию, был атако-
ван немецкими истребителя-
ми под городом Лунинцом 
и погиб вместе с экипажем.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru   

5 июля 1944 года. Начальник штаба 1-го Белорусского фронта генерал-полковник Михаил 
Малинин (у телефона), командующий 1-м Белорусским фронтом генерал армии Константин 
Рокоссовский (во втором ряду в центре), член Военного совета фронта генерал-лейтенант 
Константин Телегин (во втором ряду справа)

датa

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Или меняю 
на новостройку. Т. (915) 353-04-44

Работа и образование

КоллекционированиеНедвижимость

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Подработка, пересчет товара, 
магазин Fix Price. Работа в ночь, 
будни. Оплата от 1500 р. Москва/Мо-
сковская область. Т. (916) 690-54-35
● Продавец продуктов питания. 
Скрябина, 3. Т. (915) 350-17-07

Операция «Багратион» 
позволила отодвинуть 
стратегический фронт не-
мецко-фашистских войск 
на глубину до 600 км. Бы-
ли полностью уничтоже-
ны 17 дивизий и 3 брига-
ды, разгромлены 50 ди-
визий противника, Бело-
руссия, значительная 
часть Литвы, части Латвии 
и Польши освобождены.
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